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Servizi Informativi

Se r v i z i  G r a t u i t i   d i   i n f o rmaz i one   pe r
individuare, nel flusso incessante delle novità
legislative e procedurali ,  solo ciò che è
importante e significativo per gli enti locali
RASSEGNA STAMPA Quotidiana è la finestra
aper ta  su l l ' in formazione dedicata ag l i
amministratori e agli operatori degli enti locali
con articoli selezionati da oltre 1000 quotidiani
e periodici nazionali e locali. Ogni mattina, le
notizie più importanti della giornata sono
disponibili direttamente nella casella di posta
degli utenti registrati. Speciale CONTRATTI E
APPALTI Settimanale di informazione giuridica
in materia di appalti e di contrattualistica
pubblica con le novità normative, le principali
pronunce giurisprudenziali,  le sezioni di
approfondimento sulle sentenze di Consiglio di
Stato e Corte dei Conti e sull'attività e le
pronunce dell'ANAC, corredati da consigli
pratici  e pareri  legali  dei nostr i  espert i .
S p e c i a l e   FOND I   PA  Se t t imana l e   d i
informazione su tutti i bandi e i fondi europei,
nazionali e regionali per gli Enti locali e le
relative scadenze. La newsletter settimanale
cont iene  la rassegna degl i  ul t imi bandi
pubblicati con la possibilità di scaricare la
modulistica allegata, in Trova Bandi la ricerca
mirata di tutti i bandi. Scrivi a posta@asmel.eu
specificando quale rassegna vuoi ricevere direttamente nella tua casella mail !
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Sportello Anticorruzione

SOFTWARE E SERVIZI AMMINISTRATIVO
G E S T I O N A L I   A GG I O RNA T I   A L L A
DETERMINAZIONE ANAC 12/2015 E ALLE
PREVISIONI  DEL PNA 20162018 SU
WWW.SPORTELLOANTICORRUZIONE.IT
La comunità professionale dei Responsabili
p r evenz i one   co r r uz i one   (RPC)  e   de i
Responsabili per la trasparenza e integrità
(RTI)è promossa da ASMEL ed è gratuita per
gli enti associati. Su Sportello Anticorruzione
sono  d i spon ib i l i :  Schema e   Is t ruz ion i
Operative per l'aggiornamento del Codice di
Comportamento dei dipendenti Trasmissione
all'ANAC dell'elenco, in formato xml, delle gare
e contratti relativi all'anno 2015 (art.1 comma
32 della Legge 190/2012), Schemi e tabelle in
formato personalizzabile con le Istruzioni
Operative per la compilazione del PTPC
attualizzati alla determinazione Anac n.
12/2015, Modelli di Ordine del giorno per la
convocazione di Consiglio e Giunta comunale
per l'approvazione dei PTPC e schemi di
delibere di approvazione (il doppio passaggio
è un adempimento f inora non richiesto)
Istruzioni operative integrate con quelle Anac
per la compilazione della Relazione annuale
del RPC, Schema per la predisposizione del
Documento Unico di Programmazione (DUP)
comprensivo degli adempimenti anticorruzione, VideoCorsi e modulistica per la Formazione
obbligatoria 2015, Software App Anticorruzione per poter gestire concretamente le diverse attività e
scadenze, Consulenza on line personalizzata, Scadenzario degli adempimenti urgenti per RPC e RTI.
Pe r  R i c h i e de r e   i l  modu l o   d ' i s c r i z i o n e   s c r i v i   a   p o s t a@asme l . e u   o   s c a r i c a l o   d a
www.sportelloanticorruzione.it
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Ciclo Conferenze web: Nuovo Codice dei contratti,
concessioni, appalti e ppp

Nuovo Codice dei contratti, concessioni,
appalt i  e PPP Ciclo di  Conferenze web
gratuite per i soci Asmel Tutti i lunedì dal 4
aprile dalle ore 10.30 alle ore 11.30 Il nuovo
Codice degli appalti e delle Concessioni
spiegato direttamente dai protagonisti. Relatori
della Commissione presso il Governo per la
riscrittura del Codice, del Ministero delle
Infrastrutture, dell'ANAC, delle magistrature
superiori, esperti tecnici e amministrativisti.
CREDITI FORMATIVI RICHIESTI: ORDINE
DEGL I   ARCH ITETT I  ORDINE DEGLI
INGEGNERI ORDINE DEGLI AVVOCATI
COLLEGIO GEOMETRI 4 aprile 2016 |ore
10 . 30  11.30  I l  nuovo responsabi le del
procedimento 11 aprile 2016 | ore 10.30 11.30
Forme d i  aggregaz ione de l la  spesa o
centralizzazione delle procedure 18 aprile
2016 | ore 10.30 11.30 Qualificazione delle
stazioni appaltanti e centrali di committenza
2maggio 2016 | ore 10.30 11.30 Stop al
mass imo   r i b a s so :  Cos t o /E f f i c a c i a   o
Qualità/Prezzo. La questione delle Varianti
9 m a g g i o   2 0 1 6   |   o r e   1 0 . 3 0  11.30
Semplif icazione e digital izzazione delle
procedure di aggiudicazione 16 maggio 2016 |
ore 10.30 11.30 Checkup sugli iter delle
principali procedure di gara 23maggio 2016 |
ore 10.30 11.30 L'albo dei componenti delle commissioni giudicatricie le funzioni dell'ANAC 30 maggio
2016 | ore 10.30 11.30 La concessione, il PPP e la centralità del rischio

6 aprile 2016 Ciclo di Conferenze Web
gratuite per i soci
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11 APRILE  Forme di aggregazione della spesa o
centralizzazione delle procedure

Nuovo Codice dei contratti, concessioni,
appalt i  e PPP Ciclo di  Conferenze web
gratuite per i soci Asmel Tutti i lunedì dal 11
aprile dalle ore 10.30 alle ore 11.30. Il Nuovo
Responsabile del Procedimento 4 aprile 2016
|ore 10.30 11.30 LA CONFERENZA WEB IN
SINTESI: Dopo i continui interventi normativi
che negli ultimi due anni hanno più volte
m o d i f i c a t o   m o d a l i t à   e   a m b i t i   d i
centralizzazione degli acquisti per i Comuni, il
n u o v o  Cod i c e   d e g l i   A p p a l t i   e   d e l l e
Concessioni introduce importanti novità sia
relativamente alle soglie che al grado di
autonomia del singolo ente nella gestione della
procedura. La Conferenza Web affronta nel
dettaglio le prospettive di riforma anche alla
luce dei successivi  interventi regolatori
dell 'ANAC. SCALETTA 1) Come cambia
l'art.33, comma 3bis? 2) Col nuovo Codice i
Comuni avranno più o meno autonomia? 3)
4)Come dovranno procedere i Comuni per
l'acquisizione di beni e servizi? 5)L'utilizzo di
strumenti   telematici  supera  l 'obbl igo di
gestione centralizzata? 6) Sarà possibile avere
una reale alternative a CONSIP? 7) In che
modo si dovranno gestire gli appalti di lavori?
COME PARTECIPARE Basta una postazione
PC connessa a internet e un collegamento
audio. Partecipa direttamente dalla tua scrivania e poni le domande al relatore attraverso la chat.
Iscriviti seguendo le semplici indicazioni contenute nella mail d'invito. Successivamente ricevi la mail di
conferma dell'iscrizione con il link per accedere nel giorno e nell'ora indicata. Per info scrivi a
posta@asmel.eu

6 aprile 2016 Ciclo Conferenze Web
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Valutazione e Controllo. Strumenti di valutazione per
tenere sotto controllo pubbliche amministrazioni,
organizzazioni no profit e banche

Va lu taz ione  e   con t ro l l o  S t rumen t i   d i
va lu taz ione per   tenere sot to  cont ro l lo
pubbliche amministrazioni, organizzazioni no
profit e banche Milano, Franco Angeli, 2015 Il
volume scritto da esperti che accoppiano una
solida competenza scientifica con una vasta
esperienza pratica, presenta in maniera
s emp l i c e   t u t t e   q u e s t e  me t o d o l o g i e
evidenziandone gli aspetti positivi ed i rischi e
mettendo in guardia dagli errori più diffusi nel
nostro paese

29 marzo 2016 A Cura di MASSIMO
BALDUCCI
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PUBBLICO IMPIEGO/ Ok all' accordo. Palazzo Chigi, norme ad hoc

Contratti semplificati
Saranno quattro, per 2,5 mln di lavoratori

Semplif icazione al via per i contratti del
pubblico impiego. Saranno 4 per 2,5 milioni di
lavoratori della pa rispetto agli attuali 11:
Funzioni centrali, Funzioni locali, Sanità,
Istruzione e ricerca e i relativi comparti. I
sindacati e l' Aran, l' agenzia governativa per
la contrattazione nel pubblico impiego, dopo
una non stop di 17 ore hanno sottoscritto l'
accordo, anticipato ieri da ItaliaOggi, che attua
un pezzo della riforma Brunetta datata 2009.
U n   r e s t y l i n g   c h e   c o n s e n t i r à   l '
omogeneizzazione della disciplina normativa e
anche economica del rapporto di lavoro, al
quale  s fuggono  i  so l i  d ipendent i  de l la
Presidenza del consiglio dei ministri. I circa
1200 travet di Palazzo Chigi continueranno
infatti a usufruire di un regime speciale, così
come previsto dall' articolo 74 del decreto
legislativo n. 150/2009, richiamato all' articolo
2 dell '   intesa. Una specificità, sul fronte
economico e normativo, che rende di fatto l'
amministrazione al servizio del premier,
Matteo Renzi, un comparto autonomo, il
quinto.
Le operaz ion i  d i  accorpamento hanno
riguardato i ministeri, gli enti pubblici non
economici e, nonostante le proteste del
settore, le Agenzie delle entrate e delle
dogane: finiscono nel comparto unico delle Funzioni centrali. E la scuola che con la ricerca, l' Afam e gli
amministrativi delle università (fuori i docenti) darà vita al compartimento dell' istruzione e ricerca. La
riduzione dei comparti determina anche la riduzione delle aree dirigenziali, sempre quattro. Per
salvaguardare specifiche professionalità, è previsto che a una parte comune del contratto possano
essere affiancate parti speciali.
Quanto alla rappresentatività sindacale all' interno dei nuovi settori, ed è stata la questione più dibattuta
su cui si è rischiato di far saltare il tavolo, è prevista una fase transitoria, che fa salve le ultime elezioni
delle Rsu, ma resta ferma la soglia del 5% di deleghe e voti.
L' articolo 9 prevede che per i comparti delle Funzioni centrali e dell' Istruzione, in cui si hanno gli
accorpamenti più sostanziosi, entro 30 giorni dalla data di sottoscrizione dell' accordo le organizzazioni
sindacali diano vita, tramite «fusione, affiliazione o in altra forma, a una nuova aggregazione associativa
cui imputare le deleghe». Le sigle che intendono avvalersi di tale facoltà dovranno trasmettere le
necessarie modifiche statutarie all' Aran. La ratifica di queste modifiche, tramite congresso, potrà però

6 aprile 2016
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intervenire successivamente, entro il 31 dicembre 2017. Saranno dunque i singoli sindacati a decidere,
seppure con tempi contingentati, l' assetto interno con sui sedersi al tavolo. In via eccezionale, sempre
per le Funzioni centrali e per l' Istruzione, anche le sigle che non hanno optato per la nuova
aggregazione potranno «partecipare» ai rinnovi contrattuali 20162018.
«Il sindacato ha fatto la sua parte, adesso tocca al governo fare la sua, rinnovando i contratti fermi da
sette anni», hanno commentato le sigle Cgil. «Non ci sono più alibi, ora vogliamo un contratto pieno e
soddisfacente per i lavoratori», commenta il segretario confederale Uil, Antonio Foccillo, anche se ad
oggi, dice Foccillo, «sono troppe le incognite sia sul piano economico che su quello normativo.
Ma noi siamo pronti a trovare le soluzioni». « Abbiamo semplificato il meccanismo della rappresentanza
senza penalizzare le organizzazioni rappresentative che avevano partecipato alle ultime elezioni delle
Rsu», spiega il segretario confederale della Cisl, Maurizio Bernava.
Ora si attende l' apertura del confronto sui nuovi contratti.
Prima però, hanno concordato sindacati e Aran in una nota aggiunta in calce all' intesa, serve un
accordo quadro sui modelli di relazione sindacale nel lavoro pubblico. Obiettivo: introdurre i
meccanismi di flessibilità e decentramento già previsti per il lavoro privato.
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L' ANALISI

Ora la sfida dell' efficienza in uno Stato con risorse
scarse

Il primo datore di lavoro del Paese è pronto a
riaprire il tavolo della contrattazione, dopo sei
anni di blocco, sul perimetro semplificato di
quattro comparti e quattro aree dirigenziali.
Prima erano undici i comparti e otto le aree
aree dirigenziali. Prima, inoltre, il contratto era
quadriennale, con un biennio economico e uno
normativo, mentre ora si passa al triennale
unificato. Se prima la contrattazione nel
pubblico impiego si sviluppava su dinamiche
quasi senza soluzione di continuità (arrivati al
rinnovo dell' ultima areacomparto il contratto
della prima era nel frattempo scaduto e si
doveva ricominciare), con il passaggio a
regime del nuovo assetto si potrebbe arrivare
a rinnovi contrattuali in tempi più stretti e
«leggibili» anche per i diretti interessati.
Naturalmente non sarà una passeggiata:
implementare i l  nuovo modello signif ica
mettere a fattor comune discipline anche molto
eterogenee, come nel caso del comparto
IstruzioneRicerca.
E in questa operazione di aggregazione sui
nuovi assetti istituzionali si dovrà fare i conti
anche con una rappresentanza sindacale, che
dovrà a sua volta riconfigurarsi alla nuova
realtà. Ma è un fatto che l' accordo chiuso la notte scorsa in Aran rappresenta un passaggio
determinante.
Riflettere oggi sulla scarsità delle risorse economiche garantite dal Governo per i rinnovi dei contratti
(300 milioni l' anno sul triennio) è forse limitante.
Bisognerebbe aggiungere al quadro il fatto che anche i dipendenti pubblici in questi anni si sono
considerevolmente ridotti: dieci anni fa, quando vennero introdotte le prime parziali strette sul turnover
e i primi tagli lineari, erano 300mila in più. Oggi siano a circa 3milioni e 359mila (dato di fine 2014) e
anche i contrattisti a termine si sono molto ridotti (da 113mila del 2007 a circa 79mila). Le
amministrazioni si sono molto alleggerite, insomma, soprattutto nel grande quadro dei nuovi comparti
che include circa 2,5 milioni di addetti e dal quale sono esclusi i settori non contrattualizzati (forze
armate, polizia, eccetera). Ci sono dunque meno risorse economiche e meno capitale umano in questo
Stato del dopo crisi. Per questo la sfida dell' innovazione e della semplificazione è ancora più
importante. Perché in questo contesto si deve riuscire a premiare un po' meglio il merito (la
strumentazione prevista nelle leggi Brunetta del 2009 può essere tolta dal congelatore e sperimentata) e
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si deve, contemporaneamente, rendere più produttivo l' intero pubblico impiego. La riforma Madia, con
il nuovo testo unico del pubblico impiego, dovrà completare il passaggio al nuovo con l' introduzione dei
fabbisogni del personale (in luogo delle vecchie dotazioni organiche) e la messa a sistema della
mobilità. Con un perimetro pubblico ristretto ma più efficiente si potrà ragionare meglio (tocca agli
statisti farlo e agli elettori giudicare) sulle funzioni pubbliche minime che dovranno essere garantite e sul
livello di spesa necessario per sostenerle.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Pubblico impiego, comparti ridotti a 4
Accordo fra l' Aran e i sindacati che ora chiedono di rinnovare i contratti  Madia: così
sistema più semplice

Per i rinnovi contrattuali dei dipendenti pubblici
la partita vera inizia ora, e la palla ripassa al
governo che dovrà elaborare una proposta con
i 300 milioni di euro messi a disposizione dall'
ultima manovra, a cui si aggiungono i fondi
che regioni ed enti locali dovranno trovare da
soli.
È questo il primo effetto dell' intesa raggiunta
ieri notte (e anticipata sul Sole 24 Ore di ieri)
f r a   s i n daca t i   e  A r an ,   l '   a genz i a   c he
rappresenta la pubblica amministrazione
come datore di  lavoro, sulla r i forma dei
comparti, che aggrega in quattro ambiti gli
undici nei quali oggi è diviso i l  pubblico
impiego.
«Così il sistema contrattuale è più semplice e
innovativo per i lavoratori pubblici e per il
Paese», commenta su Twitter la ministra per
la Semplificazione e la Pa Marianna Madia;
per il presidente dell' Aran Sergio Gasparrini
«la riduzione drastica del numero dei contratti
collettivi nazionali potrà favorirne la rapida
definizione, e si potrà anche provare ad
util izzare la strumentazione, rimasta nel
casse t to   i n  ques t i   ann i ,   pe r   va lu ta re
performance e premi di produttività».
Definito il quadro, toccherà andare nel merito dei rinnovi contrattuali, e lì le questioni sono ancora più
spinose: «Ora non ci sono più alibi», fanno subito sapere i segretari generali di Cgil, Cisl e Uil,
Camusso, Furlan e Barbagallo, ma per i rinnovi le risorse attuali «non bastano».
Da Palazzo Vidoni, comunque, filtra l' intenzione di convocare le organizzazioni sindacali per una sorta
di "tavolo di ascolto" sia sul rinnovo contrattuale sia sul nuovo testo unico del pubblico impiego: il testo
rappresenta un pilastro nel secondo capitolo dell' attuazione della riforma Madia, e ovviamente solleva
temi che si intrecciano in modo stretto con i nuovi contratti.
La riforma che si attua oggi è quella prevista nel 2009 dal decreto Brunetta, che per semplificare i
contratti e sfoltire la rete di sigle e prerogative sindacali fissò in quattro il numero massimo dei comparti
a partire dal «successivo rinnovo contrattuale»: l' anno dopo, però, la crisi di finanza pubblica spinse l'
allora ministro dell' Economia Giulio Tremonti a bloccare la contrattazione nel pubblico impiego, con
una misura poi rinnovata due volte prima che a luglio la Corte costituzionale, con la sentenza 178/2015,
imponesse di far ripartire la macchina.
Di qui il riavvio delle trattative, che dopo settimane passate sul filo dei tecnicismi hanno prodotto una
soluzione ponte per avviare l' aggregazione dei comparti senza imporre ricette troppo amare per essere
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digerite da sindacati e dipendenti. Nel comparto delle «funzioni locali» (che oggi si chiama «regioni ed
enti locali») e in quello della sanità non cambia in realtà quasi nulla, con l' unica precisazione che i
dirigenti sanitari del ministero della Salute finiranno fra le «funzioni centrali» e quelli di aziende sanitarie
e ospedaliere fra le «funzioni locali», in cui anche i segretari comunali e provinciali saranno insieme ai
dirigenti. Le novità più importanti si concentrano invece nel «comparto dell' istruzione e della
conoscenza», chiamato a riunire i circa 100mila dipendenti dell' università (con l' esclusione dei docenti,
che in regime di diritto pubblico) e i 20mila degli enti di ricerca al milione di persone che lavora nella
scuola, e in quello delle «funzioni centrali», dove confluiranno ministeri, agenzie fiscali, enti pubblici
come Inps, Inail e Aci.
Scrivere regole comuni per strutture così diverse non è impresa facile, e per questa ragione l' intesa
imbocca la strada del doppio binario contrattuale, formato da una «parte comune riferita agli istituti
applicabili ai lavoratori di tutte le amministrazioni» del comparto e «parti speciali o sezioni» per
disciplinare «alcuni peculiari aspetti» che non sono «pienamente e immediatamente uniformabili». Nell'
intesa, questo secondo aspetto è descritto come eventuale e quasi marginale, ma è probabile che
almeno all' inizio le parti comuni si occuperanno delle regole di base del rapporto di lavoro, per esempio
i permessi, le malattie o le ferie, mentre toccherà alle parti speciali regolare i temi più caldi anche per le
buste paga. Tra un' agenzia fiscale e un ministero, per esempio, i livelli retributivi sono molto diversi, e
regolati da istituti costruiti spesso su misura per le singole amministrazioni: e per far migrare questi
aspetti nella contrattazione di secondo livello ci vuol tempo.
La fusione dei comparti ha poi ricadute importanti sul terreno sindacale perché per partecipare alle
trattative, e alla divisione di permessi e distacchi, ogni sigla deve raggiungere il 5% nella media di voti e
deleghe (si veda l' articolo qui a fianco). Anche su questo aspetto, che ha allungato parecchio le
trattative e interessa soprattutto i sindacati più "settoriali", l' accordo costruisce un ponte fra vecchio e
nuovo sistema, che però non è privo di incognite. Dopo la firma definitiva, i sindacati avranno 30 giorni
per comunicare all' Aran, con «idonea documentazione», l' intenzione di allearsi fra loro per rispettare i
nuovi parametri, per poi ratificare il nuovo assetto entro la fine del 2017.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

DAVIDE COLOMBOGIANNI TROVATI

6 aprile 2016
Pagina 13 Il Sole 24 Ore

Pubblico impiego< Segue

11

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Pa, firmato accordo sui quattro comparti. Sindacati:
ora il rinnovo dei contratti

? stato firmato tra Aran e sindacati l' accordo
che riduce i comparti del pubblico impiego a
quattro, al termine di un incontro fiume che si ?
chiuso nella notte. ?Stanotte chiuso accordo su
riduzione a 4 comparti. Sistema contrattuale
pi? semplice e innovativo per lavoratori
pubblici e Paese? ha scritto su twitter i l
m i n i s t r o   d e l l a   F u n z i o n e   p u b b l i c a   e
semplificazione Marianna Madia. Sindacati:
ora governo senza alibi La riduzione dei
compar t i   r app resen tava  una  so r ta  d i
"precondizione" posta dal governo per aprire
la trattativa sul rinnovo dei contratti nella Pa.
Non a caso i segretari generali di Cgil, Cisl, e
Uil, Susanna Camusso Annamaria Furlan e
Carmelo Barbagallo, hanno dichiarato che ora
per il Governo ?non ci sono pi? alibi?. Di qui l'
invito all' esecutivo ad aprire ?subito? il tavolo
per il rinnovo dei contratti della Pa. e stanziare
?altre? risorse, perch? quelle attuali ?non
bastano?. articoli correlati Statali nel Ddl
stabilit? / Rinnovo dei contratti: i fondi Aran:
fissate regole gioco, primo passo per rinnovo
?Sono state fissate le regole del gioco, l'
auspicio ? che sia il primo passo per un avvio
celere dei r innovi contrattual i?. Cos? i l
presidente dell' Aran, Sergio Gasparrini,
commentando l' intesa raggiunta nella notte
con i sindacati per la riduzione dei comparti della Pa, L' Aran ? infatti l' Agenzia che rappresenta il
governo nei negoziati sul pubblico impiego. Gasparrini esprime ?soddisfazione per la conclusione dell'
accordo, un accordo difficile e molto importante che era atteso dal 2009. Rimasto  spiega  in stadby
soprattutto per il fatto che era stata sospesa la contrattazione?. Con la sottoscrizione dell' intesa 
aggiunge Gasparrini  abbiamo raggiunto l' obiettivo di semplificare in modo drastico l' architettura dei
comparti. Ora, riassume, ?si faranno quattro contratti ogni tre anni, quando in passato se ne dovevano
fare pi? di 20 in quattro anni, c' erano infatti due tornate biennali? L' accordo sui quattro comparti L'
intesa ? stata sottoscritta dalla gran parte delle sigle sindacali. Il punto centrale ? l' aggregazione dei
comparti che da undici, considerando quelli effettivi, vengono portati a quattro: "Funzioni centrali,
Funzioni locali, Sanit? e Istruzione e ricerca". Le operazioni di accorpamento hanno riguardato il primo
(ministeri, agenzie fiscali, enti pubblici non economici) e l' ultimo settore (prima scuola, ricerca,
universit? e Afam erano distinte). L' accordo tra Aran e sindacati sui nuovi comparti del pubblico
impiego ? fatto di 12 articoli in tutto. Viene innanzitutto definito il loro perimetro: "le funzioni centrali" con
247 mila dipendenti, le "funzioni locali" con 457 mila, la "sanit?" con 531 mila e il mega agglomerato
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"istruzione e ricerca" con ben 1 milione e 111 mila unit? di personale. Sono poi stabilite le aree
dirigenziali, anche queste ridotte (da otto a quattro): 6.800 dirigenti nel "comparto dello Stato", 15.300
negli enti locali, 7.700 nell' area della 'conoscenza' e 126.800 nella sanit?, quasi tutti medici. Trenta
giorni per le aggregazioni sindacali All' articolo 9 vengono sancite le ?norme transitorie?, per cui, si
legge, ?entro il termine perentorio di 30 giorni? dalla data di sottoscrizione dell' accordo ?le
organizzazioni sindacali possono dar vita, mediante fusione, affiliazione o altra forma, ad una nuova
aggregazione associativa a cui imputare le deleghe?. Una misura "salvagente" per i sindacali pi? piccoli
che nel nuovo assetto rischiano di scomparire, scivolando sotto il 5% di rappresentativit?. Tempi stretti,
per?, che l' Aran ha acconsentito ad allungare fino a conclusione del 2017, con una seconda finestra, in
?via eccezionale? e solo per la ratifica delle alleanze (fermo restando che la comunicazione deve
arrivare entro un mese). In vista della tornata contrattuale 20162018 ? comunque previsto una sorta di
diritto di tribuna per le minisigle che non hanno proceduto ad allearsi con altre. Ma si tratta solo della
possibilit? di essere "presenti alle trattative". In legge Stabilit? 300 milioni per contratti La sottoscrizione
dell' intesa era il tassello che mancava prima di poter riaprire il tavolo per il rinnovo dei contratti, come
pi? volte rimarcato anche dal ministro della Pubblica Amministrazione, Marianna Madia. La legge di
Stabilit? per il 2016 destina al capitolo 300 milioni, una cifra considerata sin dall' inizio insufficiente per i
sindacati, che ora concentrano le loro attenzioni sul nuovo Def e sulla prossima finanziaria. I contratti nel
pubblico impiego sono bloccati dai sei anni, uno stop non pi? legittimo secondo la Corte Costituzionale
che a riguardo si ? pronunciata con una sentenza nel luglio del 2015.
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L' istituzione di proprietà collettiva del 60% del territorio le ammette solo se non hanno fratelli

A Cortina le donne valgono meno degli uomini
La parità di genere resta esclusa dalle cosiddette Regole d' Ampezzo

Altro che «non passa lo straniero», a Cortina
non passano nemmeno le donne. Nella Perla
delle Dolomiti lambita dal Boite (e non dal
Piave che mormorava) al gentil sesso non
vengono ancora concesse tutte le prerogative
che una millenaria tradizione locale riserva
esclusivamente ai maschi ampezzani doc, figli
cioè delle famiglie originarie del posto che
parlano l' idioma locale (il ladino ampezzano)
e   vengono   r i c onosc i u t i   c on   appos i t i
soprannomi. Stiamo parlando delle Regole d'
Ampezzo, la storica istituzione che riunisce gli
abitanti di Cortina con più di una generazione
autoctona alle spalle, cui spetta la gestione
delle proprietà collettive delle terre da pascolo
e forestal i  che coprono circa i l  60% del
terr i tor io comunale (16mila ettar i) ,  una
consorteria a proprietà indivisibile e non
vendibile. Questa appartenenza viene tutt'
oggi tramandata in famiglia, dal padre ai figli
maschi che possono così fregiarsi del titolo di
regolieri, mentre le figlie di un regoliere
possono entrare a fare parte dell' istituzione
soltanto se non hanno fratelli maschi e non
hanno sposato un forestiero, ossia un uomo
non di Cortina. Roba da Medioevo? Macché,
sono cose di questi giorni, che accadono all'
ombra delle splendide Tofàne e sotto i l
maestuoso Cristallo.
Domenica scorsa in occasione dell' assemblea ordinaria e straordinaria di tutti i Regolieri d' Ampezzo si
è tentato di mettere fine a questa singolare (e dai più bollata come anacronistica) discriminazione.
All' ordine del giorno c' era infatti la proposta di modificare alcuni articoli del Laudo (lo statuto delle
Regole) riguardanti i soggetti regolieri, così da ammettere «tutti i discendenti di famiglia regoliera 
maschi e femmine  al compimento del venticinquesimo anno di età, purché portino il solo cognome e
soprannome della famiglia originaria», come si legge nell' ultimo numero della Ciasa de ra Regoles, il
notiziario dell' istituzione.
Proprio sulle pagine dell' organo ufficiale, questa (storica) innovazione veniva molto enfatizzata.
«Rispetto alla situazione attuale  continua l' articolo , la modifica più importante è che entreranno di
diritto le donne ampezzane di famiglia regoliera con fratelli, ipotesi fino ad oggi non possibile. Il diritto
regoliero si acquisisce perciò per nascita e discendenza dal padre e/o dalla madre aventi il cognome e
il soprannome originario, e si inizia a esercitare all' età di venti anni». E invece non c' è stato nulla da
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fare, perché la maggioranza dei due terzi richiesta per introdurre questa novità non è stata raggiunta.
Per un soffio, ma la sostanza non cambia. Servivano 424 voti favorevoli, ne sono arrivati solo 416 su
650; in ben 211 hanno opposto il loro veto ad aprire le porte alle donne regoliere, aiutati anche da una
certa dose di astenuti e schede bianche o nulle. Dunque, tutto è rimasto come prima.
La mancata equiparazione di figli maschi e femmine di famiglie regoliere ha scatenato una serie di
reazioni, dalle proteste via social di alcune donne che si sono fatte fotografare in giro per Cortina con un
finto burqa alle invettive via Corriere del Veneto di due turiste vip del posto come Daniela Santanché e
Marta Marzotto, fino alle proteste della eurodeputata del Pd Delia Murer pronta a interpellare la
Regione. Il sindaco Andrea Franceschi ha provato a tenersi fuori da questa polemica, mentre un
imbarazzato silenzio si è registrato tra i vertici delle Regole, tra i quali c' è chi teme che con queste
pressioni esterne venga snaturata un' istituzione storica.
Fregiarsi del titolo di regoliere non rappresenta però soltanto un vanto dal punto di vista simbolico e
valoriale. Significa anche poter partecipare in qualche modo alla gestione di un vasto patrimonio di
terreni e aree boschive non edificabili ma di grande valore; e se con il tempo sono venuti meno i
benefici in termini agricoli e di pascolo, ne sono spuntati altri che ora sono negati alle donne figlie di
regolieri, dai contributi per studenti alla possibilità di accedere a bandi per alloggi dell' istituzione, giusto
per citare alcune agevolazioni previste per chi è ammesso nelle Regole d' Ampezzo.
© Riproduzione riservata.

RAFFAELE PORRISINI
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Procedura. Non conta la regola amministrativa

Appalti pubblici, rinvio alla Corte Ue sempre legittimo

Nessun freno ai rinvii pregiudiziali alla Corte
Ue. Se è in gioco il diritto dell' Unione, i giudici
nazionali, in caso di dubbi interpretativi o
a p p l i c a t i v i ,   d e v o n o   s o s p e n d e r e   i l
procedimento interno e chiamare in aiuto
Lussemburgo. Poco importa, quindi, se le
regole processuali amministrative interne
impongano di rinviare una questione all '
adunanza plenaria del Consiglio di Stato.
Lo ha stabilito la Corte di giustizia Ue nella
sentenza C689/13, su rinvio del Consiglio di
giustizia amministrativa per la regione siciliana
a l l e   p r e s e   c o n   u n a   p r o c e d u r a   d i
aggiudicazione di appalt i .  La società di
gestione dell' aeroporto civile di Trapani aveva
indetto una gara.
La di t ta "sconf i t ta"  aveva  impugnato  i l
provvedimento di aggiudicazione, ma la
società vincitrice aveva eccepito il difetto di
interesse perché la ricorrente non aveva i
requisiti per poter vincere l' appalto. Il tribunale
aveva annullato l' aggiudicazione e condiviso l'
assenza di  interesse della r icorrente. I l
Consiglio di giustizia amministrativa per la
regione siciliana ha chiamato in aiuto la Corte
Ue sia per l' interpretazione della direttiva
89/665 che coordina le disposizioni legislative, regolamentari e amministrative relative all' applicazione
delle procedure di ricorso in materia di aggiudicazione degli appalti pubblici di forniture e di lavori,
modificata dalla 2007/66, sia dell' articolo 267 del Trattato sul funzionamento della Ue che fissa le regole
per i rinvii pregiudiziali.
Punto centrale è se sia ammissibile una norma interna che impedisca a una sezione di un organo
giurisdizionale di ultima istanza di rivolgersi agli eurogiudici, obbligando la sezione a rivolgersi all'
Adunanza plenaria se intende discostarsi da un principio già affermato dalla stessa plenaria. Evidente
la contrarietà al Trattato Ue. Il diritto interno  osserva Lussemburgo  «non può impedire a un organo
giurisdizionale nazionale di avvalersi» del rinvio pregiudiziale, alla base del sistema di cooperazione tra
giudici interni e Corte Ue. Non solo. Gli organi giurisdizionali nazionali, per assicurare l' effetto utile dell'
articolo 267 del Trattato, devono applicare subito il diritto Ue in modo conforme alla giurisprudenza
della Corte e disapplicare di propria iniziativa le norme contrarie senza attendere "la previa rimozione
legislativa" o altri procedimenti interni.
Di qui la conclusione che i giudici devono applicare i principi stabiliti nella sentenza Fastweb e, quindi,
valutare sempre nel merito se l' appalto è stato legittimo. Questo anche se il ricorso di un offerente,
interessato a ottenere l' aggiudicazione dell' appalto, sia dichiarato irricevibile per le norme processuali

6 aprile 2016
Pagina 46 Il Sole 24 Ore

Appalti territorio e ambiente

16Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



interne che prevedono un esame prioritario del ricorso incidentale presentato da chi si è aggiudicato l'
appalto.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

MARINA CASTELLANETA
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Appalti. Fondazione Inarcassa: modifiche a cauzione, obbligo dei parametri e soglie per la
trattativa privata

Codice, i correttivi dei progettisti
Corradino (Anac): la centralità del progetto recuperata nelle linee guida

ROMA Correggere il passaggio che impone il
versamento della cauzione a corredo dell'
offerta. Ripensare il tetto di 209mila euro per la
trattativa privata e l' utilizzo delle commissioni
targate Anac solo sopra la soglia comunitaria.
Senza dimenticare la necessità di esplicitare l'
obbigo di utilizzo del Dm parametri per gli
importi a base di gara. Abbandonata l' idea di
ottenere un capitolo dedicato ai servizi di
progettazione, i professionisti puntano ad un
obiettivo più realistico in fase di redazione
della versione definitiva del Codice appalti:
assestare tre o quattro correzioni mirate che,
poi, possano essere messe a sistema in fase
di preparazione delle linee guida Anac. È
quanto emerso ieri nel corso di un incontro a
porte chiuse, organizzato dalla Fondazione
Inarcassa per mettere attorno a un tavolo il
consigliere dell ' Autorità anticorruzione,
Michele Corradino e i principali rappresentanti
di architett i e ingegneri, alla vigil ia dell '
emanazione del parere delle commissioni
parlamentari. Oggi è prevista la presentazione
delle proposte dei relatori e domani è in
programma la votazione.
Proprio Corradino ha affermato l' importanza
che potranno avere le linee guida alle quali la commissione da lui presieduta comincerà a lavorare da
domani: «Potranno recuperare l' unitarietà del sistema della progettazione». I punti che è possibile
chiarire sono soprattutto tre. «Il primo è l' innalzamento della soglia per la trattativa privata. Se il tetto
dovesse restare così alto, possiamo compensare con un rafforzamento della trasparenza e delle
rotazioni».
Quindi, ci saranno regole molto stringenti sullo svolgimento delle procedure negoziate. «Sulla
qualificazione pensiamo che la nostra determina aveva trovato un punto di equilibrio che andrà difeso».
In tema di fatturato si diceva di attestarsi sul doppio del giro d' affari rispetto all' importo dell' incarico.
Ancora, «daremo indicazioni per l' offerta economicamente più vantaggiosa, dal momento che un
appalto di progettazione non è uguale a un servizio di mensa».
Restano, però, sul tavolo diversi problemi che, secondo i progettisti, non possono essere risolti con le
linee guida. Michele Lapenna, tesoriere del Consiglio nazionale degli ingegneri ne elenca qualcuno:
«Bisogna esplicitare l' obbligo di utilizzo del Dm parametri, andrà ritoccata la norma sulla cauzione, così
come le regole sul sottosoglia e sulle commissioni giudicatrici. Servirebbe, poi, la previsione di nuove
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linee guida per la progettazione». Senza dimenticare il tema delle risorse, indicato dal presidente Cni,
Armando Zambrano: «Il Codice prevede un fondo per la sola progettazione delle opere strategiche, ma
mi chiedo come si farà per le altre».
Approccio simile dal presidente della Fondazione Inarcassa, Andrea Tomasi: «Con le regole sul Dm
parametri torniamo al libero arbitrio delle stazioni appaltanti. La struttura di questo Codice non ci piace.
Avremmo voluto che fosse rivisto il vecchio approccio, dando una dignità maggiore ai servizi di
progettazione e regolando meglio il ruolo di programmazione della Pa». Poco coraggio c' è stato sui
concorsi, come dice il presidente del Consiglio nazionale degli architetti, Giuseppe Cappochin: «Il testo
non agisce sul problema principale, che è la mancanza nella Pa di strutture capaci di fare i concorsi».
Infine, il presidente di Inarcassa, Giuseppe Santoro sulla regolarità contributiva sollecita «regole chiare
e semplici per tutti».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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INTERVENTO

Confine poco chiaro fra concessione e Ppp

Il recepimento della direttiva 2014/23/UE e la
dec i s i o ne   d i   a f f r o n t a r e   un   gene r a l e
ripensamento del codice degli appalti avrebbe
potuto rappresentare un' occasione per
approfondire un confronto sull' adeguatezza
del quadro normativo e regolamentare rispetto
all' esigenza di reperire le risorse finanziarie
per il finanziamento delle opere. Lo schema di
Dlgs licenziato dal Consiglio dei Ministri non
sembra considerare le esigenze del mercato
finanziario che negli anni sono emerse in ogni
occasione di confronto e non sembra andare
nella direzione di una maggior chiarezza dei
principi a sostegno della finanziabilità dei
progetti infrastrutturali.
Lo schema di Dlgs distingue per la prima volta
l' istituto della concessione dal contratto PPP
introducendo un' importante innovazione
terminologica giacché, tradizionalmente, la
concess ione cos t i tu isce  una  fo rma d i
partenariato pubblico privato.
La discipl ina proposta per  i  due  ist i tut i
de te rmina  una  ser ie  d i  dubb i   c i r ca   la
possibilità di mantenimento dei presidi oggi
previsti nella normativa in vigore che, seppur
perfettibili, hanno consentito di finanziare
importanti opere infrastrutturali secondo la tecnica del project financing. Tuttavia, prescindendo dalle
criticità di dettaglio, l' elemento che appare più critico è proprio la mancanza di criteri definitori chiari
che consentano di distinguere la concessione dal contratto PPP.
Per entrambi gli istituti il legislatore richiama le esigenze di ricorso al mercato finanziario salvo
introdurre diversa disciplina sia delle modalità di reperimento dei finanziamenti in capo al soggetto
affidatario, sia della regolamentazione contrattuale a valle dell' affidamento.
Per le concessioni è previsto  come nella direttiva 23/2014  che al concessionario sia trasferito il c.d.
rischio operativo dal lato della domanda o dal lato dell' offerta.
Per i contratti PPP è invece previsto che la contropartita dell' obbligo di realizzazione dell' opera sia la
disponibilità o il suo sfruttamento economico. È legittimo quindi chiedersi quali saranno in concreto le
opere che ricadranno nella disciplina delle concessioni e quali rientreranno nella definizione dei contratti
PPP. Non è infatti chiaro quale sia, nell' intenzione del legislatore, la differenza tra rischio operativo dal
lato della domanda, previsto per le concessioni, e rischio di disponibilità, previsto invece per il contratto
PPP. Domanda particolarmente rilevante per i potenziali finanziatori  e anche per gli investitori
istituzionali  atteso che alcuni presidi di tutela non sono richiamati nelle norme che disciplinano le
concessioni.
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Una domanda tra tutte riguarda le concessioni autostradali, per le quali è prevista una disciplina ad hoc
all' articolo 178 dello schema di decreto con una declinazione puntuale del rischio operativo, che si
intende comprensivo del rischio traffico. Non è chiaro se tale previsione implichi un superamento dell'
attuale convenzione unica e della relativa disciplina di aggiornamento tariffario. Ma, a maggior ragione,
ci si chiede se l' articolo 178, inserito nella sezione dedicata alle concessioni, consenta comunque alle
amministrazioni competenti di mettere a gara un contratto PPP per un' opera autostradale con un
rischio di disponibilità, regolando quindi l' affidamento come un contratto PPP.
Le linee guida che dovranno essere approvate dall' Anac potranno rispondere a dubbi che lo schema di
decreto lascia aperti.
Tuttavia, è auspicabile che aspetti di così importante rilievo che sono fondamentali per poter attrarre
capitale di rischio e capitale di debito risultino chiaramente definiti dalla normativa primaria.
L' autrice è partner dello studio Legance.

MONICA COLOMBERA
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TAR SULLE GARE

Impresa esclusa, danni al cv

Scatta il risarcimento del danno al curriculum
per l' impresa ingiustamente esclusa dall'
appalto. E ciò perché fra le varie voci da
ristorare a carico dell' amministrazione c' è
anche la perdita della possibilità, patita dall'
azienda, di incrementare il suo avviamento
che la gara pubblica avrebbe garantito, in
quanto particolarmente importante nel settore
di riferimento.
Senza dimenticare la lesione subita al l '
immagine  e  a l  p res t ig io  ne l  compar to
imprenditoriale. È quanto emerge dal la
sentenza 2966/16, pubblicata dalla prima
sezione del Tar Lazio. L' estromissione dell'
azienda partecipante integra la violazione dei
principi di imparzialità e correttezza: nessun
e r r o r e   s c u s a b i l e   p u ò   i n v o c a r e   l '
amministrazione perché non ha provveduto a
dare tempestiva esecuzione agli obblighi che
scaturivano da pronunce di giudici. Il danno
curriculare scatta in quanto specificazione
della perdita di chance e non risulta compreso
nel mancato utile d' impresa.
Per chi opera nel settore degli appalti pubblici
la partecipazione alla gara è un vantaggio
valutabi le sul  p iano economico perché
accresce la competitività sul mercato. L'
interesse alla vittoria di un appalto, nella vita di
un operatore economico, va infatti oltre l' esecuzione dell' opera in sé e ai relativi ricavi diretti. Il fatto
stesso dell' esecuzione dei lavori rappresenta per la società aggiudicataria che opere nei lavori pubblici
una nuova vittoria da esporre nel palmares, a prescindere dal lucro che l' impresa si ripromette di
ricavare per effetto del corrispettivo pagato dalla stazione appaltante. E ciò al di là dell' impossibilità di
riutilizzare altrove maestranze e attrezzature destinate al servizio non aggiudicato.
Deve invece essere disattesa la domanda di risarcimento del danno esistenziale perché mancano le
prove di un danno all' onorabilità della società dopo il provvedimento illegittimo. All' amministrazione
che aveva bandito la gara non resta che pagare le spese di giudizio.

DARIO FERRARA
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Il viceministro Morando apre a un tavolo con i rappresentanti dei contribuenti

Tari con i costi standard
Spiraglio per modificare i criteri di calcolo

Il viceministro Morando ha risposto, alla
commissione finanze della camera, a un'
interrogazione urgente dell' onorevole Busin. E
ha aperto al calcolo della tassa rifiuti sulla
base di costi standard e anche all' istituzione
di un tavolo di confronto al proposito, nel quale
siano rappresentati i contribuenti, attraverso le
organizzazioni che rappresentano i proprietari
e gli inquilini.
Lo ha comunicato  i l  cent ro  s tud i  de l la
Confedilizia, che si era recentemente espresso
in merito facendo presente la necessità di
rivoltare il sistema Tari, attualmente basato sul
perverso sistema della copertura dei costi da
parte della tassa in parola, senza peraltro che
nessuno, al di fuori degli stessi enti pubblici,
controlli questi costi. In particolare, dice una
nota della Confedilizia, il viceministro all'
economia e alle finanze ha evidenziato che la
mate r ia  è  con  a t tenz ione  segu i ta  da l
dipartimento ministeriale delle finanze e che «l'
operatività dell' obbligo da parte dei comuni di
tenere conto, nella determinazione della tariffa
della Tari, delle risultanze dei fabbisogni
standard, di cui al comma 653 dell' art. 1 della
legge 27 dicembre 2013, n. 147, è stata
differita al 2018 dal comma 27 dell' art.
1 della legge 28 dicembre 2015, n. 208 (legge
di stabilità per il 2016)». L' obbligo in questione, ha fatto presente Morando, «potrebbe costituire un
valido parametro di riferimento per la valutazione dell' operato dei comuni in ordine alla determinazione
dei costi».
Per quanto concerne la possibilità di attivare un tavolo di confronto fra le diverse componenti interessate
al controllo della spesa e alla gestione dei rifiuti (proprietari e inquilini) invocato da Busin, il dipartimento
«ha rilevato», ha aggiunto il viceministro, «di aver avviato gli approfondimenti necessari per individuare
più specificatamente i settori in cui indirizzare l' analisi e la metodologia da seguire, all' esito delle quali
potrebbe essere attivato detto tavolo».
Nella sua interrogazione, il deputato della Lega nord aveva rilevato che «da notizie di stampa e, da
ultimo, dalla denuncia fatta dalla Confedilizia, si evince che i comuni stanno aumentando in maniera
consistente la tassa sui rifiuti e che gli aumenti sono tali che tra un comune e un altro vi è un incremento
anche di dieci volte». Busin aveva inoltre rilevato che «nella determinazione delle imposte, gli enti locali
si muovono senza alcun coordinamento, distorcendo i coefficienti che determinano il costo del servizio»
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e che «negli ultimi cinque anni si calcola che vi sia stata una crescita esponenziale del tributo citato
(+55%), tale da far sborsare oltre 3 miliardi di euro in più ai contribuenti».
Sulla risposta del viceministro Morando, il presidente del centro studi Confedilizia, Corrado Sforza
Fogliani, ha dichiarato: «Siamo soddisfatti. Le dichiarazioni del viceministro e le intenzioni del governo
aprono a soluzioni che potrebbero finalmente portare a un rivoluzionamento del sistema Tari nel senso
auspicato. In particolare, l' apertura, anche del dipartimento finanze, alla possibilità di costituire un
tavolo con la rappresentanza dei contribuenti, è un' innovazione che ha una portata storica, sempre
finora tentata dalla Confedilizia ma mai riuscita, neanche in punto di impegno programmatico.
Speriamo, ora, che anche i ministri interessati (ambiente e sviluppo economico) siano sensibili al tema
e si attivino».
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Sogei. Un cloud per condividere le informazioni e garantire la sicurezza

Spending, database unico del Mef

ROMA Un risparmio del 31,2% in tre anni. Con
una discesa dei costi di quasi 4 milioni: dai
12,5 milioni del 2013 agli 8,6 milioni del 2015.
Sono questi gli effetti visibili della spending
review "mirata" condotta dal ministero dell'
Economia con l' operazione di unificazione dei
c inque Centr i  d i  e laboraz ione dat i  de l
dipartimento dell' amministrazione generale,
del personale e dei servizi del Mef in unico
Ced con sede presso Sogei. Che ha permesso
di ridurre di quasi il 60% lo spazio attrezzato e
dell' 80% il numero delle macchine fisiche
g r a z i e   a l   m a s s i c c i o   p r o c e s s o   d i
virtualizzazione sviluppato attorno al "cloud". E
il ministero e Sogei fanno notare che senza
"relocat ion"  i  cost i  nel  2015 avrebbero
raggiunto i 15 milioni e, quindi, i risparmi
ottenuti sono di fatto ancora più consistenti.
Il progetto, che è stato avviato nel 2013 con
obiettivi ambiziosi, si inserisce nel piano di
revisione della spesa della Pa ed è ora giunto
al traguardo con risultati significativi per il Mef.
L' operazione è stata ufficialmente presentata
ieri nel corso di un incontro alla sede della
Sogei.
A fare gli onori di casa l' amministratore
delegato della società partner tecnologico del Mef, Cristiano Cannarsa. All' iniziativa hanno partecipato,
tra gli altri, il capo del Dag del Mef, Luigi Ferrara, il direttore della Divisione economia di Sogei,
Alessandra Sbezzi, il direttore della Direzione dei Sistemi informativi e dell' innovazione del Mef,
Francesco Paolo Schiavo, il consigliere per l' Innovazione del presidente del Consiglio, Paolo Barberis,
il direttore dell' Agid, Antonio Samaritani e il sottosegretario all' Economia, Pier Paolo Baretta. Che ha
anzitutto sottolineato che «ci sono molti modi per fare spending review. E uno di questi è anche
spendere per risparmiare».
Baretta ha evidenziato gli effetti positivi dell' operazione come «l' alta tecnologia e il superamento della
babele informatica che purtroppo caratterizza la Pa e non solo». E ha anche sottolineato che «la gamba
pubblica rappresentata da Sogei è un bene per il Paese, ma da sola non può essere sufficiente».
Sulla "mission" di Sogei si è soffermato Cannarsa. «Negli ultimi 5 anni abbiamo versato nelle casse
dello Stato 208 milioni, quest' anno ne verseremo 37 di cui 13 milioni di tasse», ha detto Cannarsa. Che
ha poi aggiunto: «Siamo una grande azienda italiana con azionista interamente pubblico, un modello
vincente sul mercato».
Tornando all' operazione Ced unico per il Dag del Mef, il progetto, che ha permesso tra l' altro di ridurre
la spesa per bollette elettriche del 67%, è diventato pienamente operativo assicurando standard di
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sicurezza elevati e senza provocare disagi agli utenti. Anzi, secondo Mef e Sogei, sono aumentati sia i
servizi offerti che gli utenti raggiunti come nel caso del numero di cedolini degli stipendi elaborati che è
cresciuto tra il 2013 e il 2015 del 27% (da 1,6 milioni a 2 milioni).
Sulla possibilità di esportare il modello Mef ad altre amministrazioni ne è convinto Luigi Ferrara, mentre
Francesco Paolo Schiavo sottolinea che la sola strada possibile è una federazione di cloud con il via
libera al progetto Sunfish, la sola piattaforma in grado di assicurare «la sicurezza dei dati e differenti
modalità di implementazione a seconda del contesto in cui si opera».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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L' ANALISI

Fondi europei per evitare la trappola della deflazione

Christine Lagarde, il direttore generale del
Fmi, ha sostenuto che il rialzo dei tassi della
Fed a dicembre è «stato appropriato», come
pure «l' adozione di tassi negativi» da parte
della Banca del Giappone e della Bce. Ma
nonostante una politica monetaria molto
accomodante nell' Eurozona e a Tokio e un
rialzo dei tassi americani molto prudente, gli
economisti del Fmi restano pessimisti sulla
crescita globale, soprattutto dei mercati
emergen t i .  Anz i  annunc iano  qua lche
sforbiciata supplementare alle stime del
prossimo Outlook.
L' ex presidente della Fed, Ben Bernanke, nel
2002 disse nel corso di un discorso che «una
sufficiente iniezione di liquidità, alla fine
riuscirà sempre a sconfiggere la deflazione».
Ma g l i  a t tua l i  bass i   tass i  de l  merca to
obbligazionario a dieci anni (Bund allo 0,1% e i
Tresury americani passati all' 1,7% dal 2,3%)
non paiono dare ragione alla rassicurante tesi
di Bernake.
Il direttore del Fondo ha sollecitato una
risposta globale articolata su tre direttrici: alla
politica monetaria, che finora ha sostenuto in
splendido isolamento l' azione di tirare la
volata al gruppo, devono affiancarsi la politica fiscale e le riforme struturali. Sulle politiche strutturali ci
sono i consueti rischi politici di chi, una volta varate le riforme, viene mandato a casa dagli elettori.
Quanto alla politica di bilancio, la Lagarde ha sottolineato che alcuni Paesi (chiaro riferimento alla
Germania) avrebbero spazio per manovre espansive e dovrebbero usarlo. Ma questo non avviene per il
dogmatismo del ministro tedesco delle Finanze, Wolfgang Schaeuble, che non crede alle politiche di
stimolo e punta sulle riforme strutturali, le sole a suo giudizio, capaci di incrementare la produttività e la
competitività e quindi in ultima analisi la crescita.
Quanto ai paesi del Sud Europa non hanno spazi di manovra per uscire dai vincoli di stabilità e
sostenere una crescita attraverso la spesa pubblica.
Non resta che puntare sui fondi europei che possano, a livello centrale, cofinanziare la costruzione di
infrastrutture o lanciare settori di innovazione. Un esempio è stata l' attivazione del Piano Juncker per
mobilitare investimenti pubblici e privati nell' economia reale, pari a 315 miliardi (il 2% del Pil dell' Ue
nel 2015) nel periodo 20152017.
Un meccanismo che per volontà della Commissione europea ha istituito un fondo di garanzia di 16
miliardi nel bilancio europeo per formare le garanzie pubbliche del Fondo europeo per gli investimenti
strategici,(Feis) mentre altri 5 miliardi sono stati messi sul piatto dalla Bei: l' ammontare ha assicurato al
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Feis una forza di assorbimento dei rischi pari a 21 miliardi, cui si aggiungono 294 miliardi in
finanziamenti privati, con un effetto moltiplicatore pari a 15.
Le prime domande al Fondo sono partite e 24 su 28 paesi Ue hanno cominciato a usufruire dei nuovi
mezzi finanziari. Ma occorre fare di più in questa direzione per evitare di restare impigliati nella trappola
della deflazione.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Cooperazione italiana. Nel 2014 erogati complessivamente fondi per 3,8 miliardi di euro rispetto
ai 2,6 dell' anno prima

Sviluppo, aiuti di nuovo in crescita
Interventi prioritari nei progetti infrastrutturali e nella diffusione dei servizi sociali

Tra avenue Blaise Diagne e la rue 25, nel
quartiere di Medina a Dakar, 150 avvocati dell'
Assoc iaz i one  de i   g i u r i s t i   senega les i
garantiscono assistenza gratuita a centinaia di
donne. Violenze domestiche, sfruttamento
economico, illegalità, soprusi. In agricoltura,
per esempio, le donne sono il 70% della
manodopera ma solo l' 1% possiede la terra
sulla quale lavora.
Questo luogo di legalità si chiama "Boutique
de Droit" e funziona grazie all' aiuto della
Cooperazione italiana. Altri due centri sono
stati aperti a Pikine, nella periferia della
capitale senegalese e a Kaolack, alla frontiera
con il Gambia. Nei paesi in via di sviluppo,
soprattutto in Africa,  la Cooperazione è
sempre  s ta ta  un  ve ico lo  p r imar io  per
diffondere la presenza economica italiana. Ma
il primo passo fondamentale per promuovere i
nostri investimenti è incoraggiare lo sviluppo
sociale di quei paesi, contribuire a creare
società civil i . L' aspetto umanitario dell '
impresa non è secondo a quello economico.
Un' altra iniziativa della Cooperazione, piccola,
da 90mila euro, ma che vale un investimento
sul futuro, è il "Reading Project" lanciato in due
aree rurali dell' Etiopia per diminuire il numero dei bambini in età scolare che non hanno accesso all'
istruzione. Il progetto originale è del MIT di Boston, della Tufts e della Georgia State University che
collaborano con l' organizzazione internazionale "One Laptop per Child". Privi di scuole e di insegnanti, i
bambini possono avere accesso all' istruzione attraverso l' uso di semplici computers, con l' aiuto di
tecnici sul posto. In tre villaggi la Cooperazione allo sviluppo ha dato il suo contributo creando delle
stazioni di ricarica per i tablets. Mai usciti dai loro villaggi, i bambini ora leggono e scrivono in amarico,
la lingua principale dell' Etiopia; ed alcuni hanno incominciato a studiare l' inglese.
Piccoli come questo o più grandi, sono stati 3.633 in venti paesi i progetti finanziati dalla Cooperazione
nel 2014, con un impegno economico per l' aiuto allo sviluppo di 3,87miliardi di euro: erano stati di
2,663 nel 2013 e di 2,202 l' anno precedente. È lo 0,19% del Pil. Il maggior numero di progetti  2.437 
ha riguardato lo sviluppo delle infrastrutture e dei servizi sociali, seguiti da quelli per i settori produttivi.
Ma le instabilità geopolitiche del Medio Oriente hanno reso le «gravi emergenze umanitarie» la voce di
spesa più cospicua: 633 milioni per i rifugiati in Italia, più quasi 56 per coordinare 156 progetti.
Come ogni altro paese sviluppato, anche l' Italia seleziona le aree geografiche nelle quali intervenire in
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base al proprio "interesse strategico". In questo caso si è trattato di favorire gli interventi in quelle aree
geografiche la cui instabilità politica o economica si ripercuote sull' Italia in termini di sicurezza e di
flussi migratori. Per questo le due regioni più rilevanti d' intervento sono state l' Africa subsahariana (la
quota è il 46%) e il Medio Oriente (45).
La Cooperazione italiana è presente in 47 paesi ma ha focalizzato i suoi interventi soprattutto in venti,
giudicati prioritari: nove in Africa (Senegal, Sudan, Sud Sudan, Kenya, Somalia, Etiopia, Mozambico,
Niger, Burkina Faso); due in Nord Africa (Egitto e Tunisia); l' Albania nei Balcani; due in Medio Oriente
(Palestina e Libano); America Latina (Bolivia Salvador e Cuba) e Asia (Afghanistan, Pakistan e
Myanmar). Nel triennio 2012/14 il paese "prioritario" che più ha avuto l' aiuto della Cooperazione è stato
l' Afghanistan (105,859 milioni), seguito dal Pakistan (56,831), dal Mozambico (51,980), dal Libano
(48,411) e dall' Etiopia (43,313).
I primi dati dell' impegno della Cooperazione per il 2015 rispecchiano l' aggravarsi delle crisi
mediorientali: quella siriana con interventi specifici in Libano e Giordania, e quella irachena. Insieme all'
impegno verso il Corno d' Africa e il Sahel, da dove viene la gran parte dei flussi migratori economici. E
per la prima volta, a gennaio di quest' anno, è stato previsto un primo pacchetto d' interventi da 1,4
milioni per la Libia.
© RIPRODUZIONE RISERVAT A.
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Accoglienza migranti i numeri del Viminale "Più 20%
nel Lazio"

SALVATORE GIUFFRIDA A UMENTa il flusso
degli sbarchi di immigrati sulle coste italiane.
E le conseguenze si fanno sentire pure a
Roma che, insieme a Palermo e Milano, è il
punto di riferimento della rete di accoglienza di
quanti scappano da violenze e miseria.
Secondo il Viminale, al momento i rifugiati in
Italia sono 110mila, di cui circa 8mila a Roma
e quasi 8500 nel Lazio, terza regione dopo
Sicilia e Lombardia. Numeri che, dopo la
leggera flessione a metà del 2015, tornano a
crescere: dal 1 gennaio al 30 marzo i migranti
sbarcati in Italia sono 18mila, +80% rispetto
a l lo  s tesso per iodo de l  2015.   I l  Laz io
rispecchia il trend nazionale e, in questi tre
mesi del 2016, sono oltre 800 gli ospiti in più
rispetto a un anno fa, circa il 20%. Il boom
inizia nel 2016 e rischia di esplodere adesso
che Turchia e Grecia, in seguito all' accordo
con l' Unione europea, hanno avviato i rimpatri
forzati, riportando l' Italia al centro delle rotte
degli scafisti. Intanto, secondo il Viminale,
aumentano anche le domande di asilo a
Roma: 1380 solo negli ultimi due mesi del
2015.
Per avere un' idea, basti pensare che nei 24
mesi precedenti i permessi rilasciati sono stati
circa 3700.
Fabio Piacenti, presidente di Eures, è certo: occorre un cambio radicale nelle aree di crisi, ma nel
prossimo biennio non avverrà. Il numero di rifugiati aumenterà, mettendo a dura prova il sistema
capitolino, che riceve in media il 30 per cento dei nuovi arrivi ad ogni sbarco o ingresso via terra. La
struttura principale a Roma è a Castelnuovo di Porto, è del Viminale e ospita 829 rifugiati: gli altri, oltre
settemila, sono osiptati nei circa 15 centri gestiti da privati in residence e hotel. Che non hanno l' obbligo
di registrare arrivi e partenze. In base ai dati in possesso del Viminale, entro la fine del 2015 sono state
identificate 1550 persone, 925 hanno ricevuto il decreto di espulsione e 106 sono state portate nel Cie di
Ponte Galeria, dove, al momento, risiedono 60 donne. Infine, 82 sono i rimpatri coatti. Mancano agenti e
mezzi: insomma, il fenomeno rischia di passare in secondo piano rispetto a Giubileo e allarme
terrorismo. Su 1200 agenti chiesti dal sindacato SilpCgil ne sono arrivati 650: tutti per l' Anno Santo e
nessuno per il settore migratorio, dove a lavorare rimangono in 340, di cui 300 nella questura di via
Patini e 40 a Ponte Galeria.
Secondo Antonio Patitucci, segretario SilpCgil di Roma e Lazio, non è una questione di sicurezza. «È
umanitaria, non è legata al terrorismo. Gli immigrati scappano dalle violenze del fondamentalismo, i
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terroristi hanno soldi e sono integrati, non seguono i percorsi dei migranti». Per Alberto Civica,
segretario Uil Roma e Lazio, la parola chiave è integrazione: «Bisogna impiegare i rifugiati in corsi di
formazione professionale. Gli immigrati sono una risorsa anche in termini economici, a Roma
rappresentano il 20% delle imprese ». Intanto crolla l' immigrazione regolare: secondo l' Eures, nel 2015
i "nuovi arrivi" a Roma sono meno di 10mila, il dato più basso di sempre.
©RIPRODUZIONE RISERVATA I RIFUGIATI Sono circa 8mila i rifugiati a Roma.
Per il Viminale aumentano le domande di asilo nella Capitale: sono 1380 solo negli ultimi due mesi del
2015.
Nei due anni precedenti i permessi rilasciati sono 3700 IL PRESIDENTE Fabio Piacenti è il presidente
di Eures e ha fondato questo l' Istituto di ricerca nel 1998.
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torre di controllo

Per la prima volta da decenni in qua, il numero dei
migranti italiani (un terzo giovani) ha superato quello
degli immigrati

Chissà se, in valigia, si sono portati da casa
moka, caffè e biscotti, come suggerisce il
Corriere della sera, per vincere la nostalgia
dell' Italia. Di certo, si sono portati dentro una
grande voglia di trovare un lavoro, cercato
inutilmente in patria, e spesso anche una
laurea. Mi riferisco ai tanti, moltissimi giovani,
che hanno deciso di emigrare, gli expat come
l i  de f in isce   i l  Cor r ie rone,  che sembra
considerarli un fenomeno di moda, e forse per
questo li imbottisce di suggerimenti ridicoli,
addirittura un decalogo, per riuscire a restare
lontano da casa senza soffrire.
Un presuntuoso «manuale di sopravvivenza»
in cui, oltre alla moka, al caffé e ai biscotti di
mammina, si consiglia addirittura di telefonare
a casa senza vergognarsi, o di andare per
caffè per conoscere meglio le abitudini locali,
ma anche trovarsi un fidanzato sul posto, ché
sarebbe d' aiuto.
Consigli buoni per fare due risate al bar, e per
giunta tardivi. Si dà il caso, infatti, che per la
prima volta dagli anni Novanta gli emigranti
italiani superano gli immigrati. Lo certifica il
Dossier sull' immigrazione 2015 del Centro
studi Idos: nel 2014, con una netta inversione
di tendenza rispetto agli ultimi decenni, 155
mila nostri connazionali, per lo più giovani e
laureati, si sono trasferiti stabilmente all' estero, contro 92 mila stranieri regolari che si sono insediati in
Italia.
Il rapporto Idos precisa che nessun straniero si è trasferito in Italia nel 2014 utilizzando i flussi per motivi
di lavoro, e che due terzi degli immigrati (60 mila) sono arrivati per ricongiungimenti familiari. Nello
steso anno, gli italiani che si sono cancellati in modo definitivo dagli elenchi anagrafici sono stati più di
89 mila.
Rispetto alle grandi migrazioni dall' Italia, avvenute prima della Seconda guerra mondiale e composte
quasi esclusivamente da uomini, ora si registra quasi un equilibrio tra i sessi: il 56% dei migranti sono
maschi, contro il 44% di femmine. Quanto alle fasce d' età, nel 2014 un terzo erano giovani tra 20 e 40
anni, mentre la maggioranza (52%) era over 40. E' tuttavia preoccupante, segnala il Rapporto Idos, che
i migranti tra 2040 anni siano aumentati del 28,4% rispetto al 2013.
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Un' impennata dovuta chiaramente al fatto che un numero crescente di giovani abbandonano l' Italia per
l' impossibilità di trovare un lavoro.
A differenza del passato, i migranti non partono più soltanto dal Sud. Anzi, il gruppo più numeroso
(18.425 persone) è partito dalla ricca Lombardia, distaccando regioni dal passato migratorio come la
Sicilia (8.765) e il Veneto (8.720). In forte crescita anche il flusso migratorio dal Lazio (7.981 unità), dove
finora erano pochi quelli che partivano per trovare un impiego all' estero. Quanto al livello di istruzione, i
migranti non sono più gli analfabeti del passato: i diplomati superano il 30%, mentre i laureati sono il
24%. Ciò significa un doppio danno per l' Italia, che prima ha investito risorse nella loro formazione
scolastica e universitaria, e poi ne ha perso l' apporto in termini di competenze professionali: perdita
che, per il periodo 20082014, l' Ocse stima pari a 23 miliardi di euro.
A trarne vantaggio sono, ovviamente, i Paesi scelti dai migranti per dare un senso al proprio futuro. In
testa c' è la Gran Bretagna, diventata la prima destinazione in assoluto, con circa 13 mila nuovi arrivi
dall' Italia ogni anno, tanto che la comunità italiana a Londra (250 mila unità) può considerarsi la
tredicesima città italiana per popolazione. Tra i Paesi preferiti, vi è poi la Germania, che attira
soprattutto giovani sotto i 30 anni; seguono Svizzera, Francia, Argentina, Irlanda, e perfino Cina e
Emirati Arabi, per via delle competenze tecniche richieste da questi Paesi.
La forte componente giovanile di questa migrazione sta avendo un effetto demografico duplice:
diminuiscono le famiglie formate in Italia, perciò meno nascite. Tanto che, nel 2014, il saldo nazionale
tra morti (598mila) e nati (503mila) è crollato a un livello negativo, come non si registrava nel 1917
1918, dopo la prima Guerra mondiale. Un saldo che non è stato peggiore soltanto grazie alle nascite da
coppie immigrate, circa un sesto del totale.
A conti fatti, il numero degli italiani che vivono all' estero (4 milioni 637 mila) è ormai vicino a quello degli
immigrati presenti in Italia (5 milioni 14 mila). La fuga dei giovani sta accelerando l' invecchiamento
della popolazione italiana, la cui età media è di 44,4 anni. E non stupisce che il numero degli over 65 in
Italia sia pari al 21,7% della popolazione, contro una media del 19,9% di quelli residenti all' estero.
Secondo una ricerca dell' Istituto Giuseppe Toniolo, l' 84,45 dei giovani tra 19 e 32 anni è disponibile a
trasferirsi all' estero per migliorare le prospettive di lavoro.
Nel Sud, solo il 16% dei giovani preferisce restare in Italia, gli altri sono pronti a partire.
Il problema, a quanto sembra, non è quello di fermare gli immigrati, come va dicendo Matteo Salvini.
Bensì come trattenere i giovani italiani, soprattutto quelli diplomati e laureati. Sarà anche su questo
punto che il governo di Matteo Renzi sarà valutato a tempo debito.
© Riproduzione riservata.
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Al confine bulgaroturco parte la caccia al migrante
"Qui non entra nessuno"
Gruppi autorganizzati si muovono nei boschi Le tv li seguono e li esaltano come eroi
nazionali

Nell' Europa dei fili spinati e dei controlli alla
f ront iera del  Brennero,  c '  è spazio per
scendere ancora più in basso. Precisamente al
confine tra la Bulgaria e la Turchia, dove la
recinzione installata dal governo di Sofia  per
i m p e d i r e   l '   i n g r e s s o   d e i   m i g r a n t i   
evidentemente a qualcuno non basta. Da
qua lche mese bande d i  «cacc ia tor i  d i
migranti» (così si autodefiniscono) sono entrati
in azione organizzando delle vere e proprie
ronde. Si muovono in gruppi di dieciquindici
persone, girano per i boschi a bordo di quad e
jeep. Vanno a caccia di profughi. Ufficialmente
non sono armati: «Ci bastano le mani», dicono
questi energumeni che hanno nel wrestler
semiprofessionista Dinko Valev il loro leader.
L' ultima «battuta di caccia» risale a domenica.
Con gli undici membri dell'«Organizzazione a
protezione dei cittadini bulgari» c' era anche
una troupe dell' emittente privata Nova Tv che
ha ripreso la cattura di 23 migranti (tra cui tre
donne e due bambini), probabilmente afghani.
Presi, immobilizzati, stesi a terra a pancia in
giù in fila uno dopo l' altro. Poi la chiamata alla
polizia e la consegna del «bottino» agli agenti.
La pol iz ia non sembra part icolarmente
dispiaciuta, anzi.
Ovviamente la portavoce degli agenti di
frontiera, Lora Lyubenova, ha ricordato che «gli arresti spettano esclusivamente a noi». Salvo poi
aggiungere che ogni chiamata dei cittadini che segnalano attraversamenti irregolari alla frontiera «è
apprezzata dalle autorità». Come dire: ben venga l' aiuto dei cacciatori di migranti, purché non tornino a
mani vuote.
Questi gruppi sono saliti alla ribalta nelle scorse settimane, quando la tv ha dedicato un servizio a Dinko
Valev, esaltandolo come «super eroe». I mezzi di informazione bulgari stanno infatti cavalcando la
retorica antiimmigrati: un recente studio di una Ong di Sofia, che ha un osservatorio sull' informazione,
ha rilevato che le parole più usate nei servizi sui giornali e in tv a proposito di migranti sono «minaccia»
e «malattia».
Nel servizio della tv, Valev racconta del suo blitz «a mani nude» del febbraio scorso: catturati sedici
siriani (tra cui tre donne e un bambino). Nel video registrato nei boschi dai suoi compagni di ronda si
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vedono i migranti stesi a terra secondo il solito copione, in attesa dell' arrivo della polizia, e si sente
Valev urlare: «Siete venuti qui per uccidere i bulgari come cani».
Poi il wrestler 29 enne, testa rasata e un grande croce tatuata sul pettorale sinistro, spiega il perché
della sua missione: «Gli immigrati sono persone cattive e pericolose e dovrebbero rimanere a casa loro.
Sono terroristi pericolosi». Lamenta gli scarsi controlli alla frontiera, che fanno della Bulgaria «un cortile
aperto e completamente disorganizzato» e accusa la polizia di fare «troppo poco». La stessa polizia
che a ottobre ha sparato e ucciso un migrante afghano, colpevole di aver superato il confine dalla
Turchia.
BY NC ND ALCUNI DIRITTI RISERVATI.
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In arrivo regole uniformi per tutto il terzo settore
Il testo del Senato agevola la strada per il riconoscimento della personalità giuridica

Sembra avere imboccato la strada in maniera
decisa la riforma del Terzo settore, annunciata
2 anni fa dal premier Renzi al Festival del
volontariato di Lucca. Mercoledì scorso, infatti,
il Senato ha approvato il disegno di legge che
dovrà ora transitare nuovamente alla Camera.
E il testo potrebbe divenire legge entro l'
estate e ad esso seguiranno alcuni decreti
legislativi che l' esecutivo dovrà emanare entro
un anno dall' entrata in vigore della legge.
Un iter travagliato ha tormentato un testo che
fin dall' inizio è apparso condivisibile nei suoi
propositi ma molto incerto nei suoi effetti. Da
anni, infatti, il no profit chiedeva a gran voce di
modificare le singole leggi che regolano le
diverse tipologie degli enti; si pensi alle onlus
che dopo 18 anni sono ancora alle prese con i
dubbi sulle "attività connesse", tipologia di
attività che prometteva molto  in termini di
fundraising  ma delle quali l' Agenzia delle
entrate ha limitato la casistica e quindi la
portata. O ancora il fatto che una stessa
organizzazione, per capire quali siano le
agevolazioni e gli adempimenti ad essa
riferibil i, debba incrociare le legislazioni
speciali con le norme fiscali sugli enti non
commercial i  e  trovarne  la quadra  in un
contesto che rimane ancora molto incerto. In
relazione alle attività commerciali, è palese il mancato allineamento tra i diversi tributi; una stessa
attività può essere decommercializzata ai fini Ires, commerciale per quanto riguarda l' Iva e  tacendo
delle imposte minori  essere parzialmente imponibile per l' Imu.
Il testo all' esame del parlamento risolve queste incertezze? È presto per dirlo, in quanto una legge
delega disegna più una cornice che un quadro complessivo, e pertanto è con grande curiosità che gli
enti del terzo settore guardano agli sviluppi futuri dei decreti delegati. Inoltre, lo stesso testo non brilla
per chiarezza e raramente sembra andare al cuore del problema.
Gli aspetti positivi si possono rintracciare in alcune intuizioni che il legislatore  certamente pressato
dagli enti  ha riportato nel testo. Il primo riguarda il fatto che finalmente si riconosce che esista un "terzo
settore", concetto poco definito giuridicamente e che fino ad oggi albergava soprattutto negli articoli di
giornale, nei trattati economici o sociologici. Per il legislatore dovrebbe essere più semplice  d' ora in
poi  legiferare quelle materie di contorno (ma essenziali) in relazione a questi enti, ad esempio a
riguardo della privacy, delle disposizioni sulla sicurezza sui posti di lavoro, sulle tariffe postali. Ad oggi,
su queste ed altre materie si è andati "per aggiunta"; certe agevolazioni, facilitazioni o esclusioni (dall'
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applicazione) erano riservate al volontariato ma non alle fondazioni, alle associazioni di promozione
sociale ma non a quelle sportive dilettantistiche. La macro categoria "terzo settore" potrebbe consentire
una certa omogeneità di trattamento. Altro aspetto positivo appare la prevista semplificazione della
procedura per ottenere il riconoscimento della personalità giuridica, così come la volontà di ridurre nel
numero  ma si spera non nella qualità  le agevolazioni concesse ai donatori in relazione alle diverse
casistiche (oggi più di 30) di deducibilità e detraibilità fiscale delle erogazioni liberali.
La riforma andrà a interessare anche il tema delle imprese sociali, mai decollate dal 2005, quando fu
emanata la legge che concerne i loro obblighi ma che improvvidamente non prevede per esse alcuna
agevolazione. Del tema si sono interessati più volte i media, e anche il dibattito parlamentare ne ha
risentito perdendosi tra definizioni di no profit, low profit, concessione o meno di distribuzione di una
parte del profitto. Ad oggi ci si chiede se non sarebbe stato meglio rimandare il tema ad altra legge per
concentrarsi sull' esistente, ossia sulle oltre 300mila organizzazioni che non sono imprese sociali e che
premono per una semplificazione del settore.
Semplificazione sempre più necessaria se si considera che la maggior parte delle organizzazioni sono
gestite da amministratori volontari e che dal '98 ad oggi gli atti pubblicati sulla Gazzetta Ufficiale che a
vario titolo si sono interessati di Onlus (citandole direttamente) sono quasi 800, e che l' Agenzia delle
entrate ha prodotto nello stesso periodo e per lo stesso soggetto quasi 300 documenti di prassi. Anche
per questo motivo, il non profit guarda con rinnovata speranza la prevista emanazione di un testo unico
del terzo settore che riporti la legislazione a portata di volontario.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Rimborsi fuori imponibile per i club dilettantistici
Restrizioni sulle somme in arrivo con la riforma del terzo settore

Non concorrono a formare il reddito i rimborsi
di spese documentate relative al vitto, all'
alloggio, al viaggio e al trasporto sostenute in
occasione di prestazioni effettuate fuori dal
territorio comunale.
È quanto prevede il comma 2 dell' articolo 69
del Tuir. Nella sostanza, quindi, a coloro che
percepiscono compensi per attività sportiva
dilettantistica possono, in aggiunta, essere
rimborsate le spese sostenute per le trasferte
svolte fuori dal Comune di residenza. Queste
ultime somme non costituiscono mai reddito
per il percipiente.
È chiaro che, in fase di controllo, l' agenzia
delle Entrate è tenuta ad effettuare una
comparazione tra l' ammontare dei rimborsi
spesa corrisposti ed il totale dei compensi
eventualmente erogati allo stesso soggetto: l'
entità del rimborso spesa non può, da sola,
costituire un elemento discriminante della
na t u r a   de l   r appo r t o   so t t o s t an t e ,  ma
rappresenta comunque un indicatore di
primaria importanza.
La riforma del terzo settore Al di fuori della
disposizione specifica per quanto riguarda le
somme corrisposte a soggetti che svolgono
attività sportiva dilettantistica, non esiste
attualmente alcuna norma che disciplini le
modalità per l' associazione di corresponsione ai propri volontari del rimborso delle spese sostenute.
Il tema dei rimborsi spese corrisposti a coloro che svolgono attività a favore dell' associazione è anche il
secondo tema di rilevanza generale affrontato dall' agenzia delle Entrate dell' Emilia Romagna, in
occasione del tavolo tecnico realizzato con il locale comitato Coni. Una novità potrebbe arrivare con la
legge di riforma del terzo settore, all' esame del Parlamento dove, limitatamente per le organizzazioni di
volontariato, è prevista l' introduzione di criteri e limiti relativi al rimborso spese delle attività dei
volontari, preservandone il carattere di gratuità e di estraneità alla prestazione lavorativa.
Il rimborso spese, per potersi qualificare come tale, deve essere sempre di ammontare congruo rispetto
all' attività svolta e all' effettiva spesa sostenuta, inidoneo a mascherare un potenziale rapporto di lavoro,
o una forma di distribuzione indiretta di utili.
Criteri e limiti dei rimborsi È dunque opportuno che l' organo direttivo dell ' ente definisca
preventivamente  attraverso un' apposita delibera  criteri e limiti dei rimborsi spese e che risulti
sempre, in maniera esplicita, il legame con una specifica attività svolta in nome e per conto dell'
ente.Questo adempimento è peraltro esplicitamente previsto per le organizzazioni di volontariato.
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Il rimborso delle spese sostenute prevede la presentazione di tutti i giustificativi delle somme di cui si
chiede il reintegro. A tale riguardo, la documentazione può essere costituita da: fatture; ricevute fiscali
intestate o scontrini fiscali sottoscritti, con indicazione dei dati del soggetto che ha sostenuto la spesa;
biglietti di trasporto aerei intestati, ferroviari o per servizi pubblici di linea; ricevute taxi o parcheggio;
pedaggi autostradali per il transito.
È poi necessario ricordare, anche come precisato dall' agenzia delle Entrate nella risoluzione 38/E dell'
11 aprile 2014, che le spese devono essere state sostenute in occasione di prestazioni effettuate fuori
dal territorio comunale di residenza, o dimora abituale del percipiente, mentre è irrilevante la sede dell'
organismo erogatore.
Nella sostanza, quindi, la logica di riconoscimento del rimborso è diversa da quella prevista dal Tuir per
il lavoro dipendente: in quest' ultimo caso ciò che rileva come luogo di partenza, ai fini della valutazione
della trasferta, è la sede di lavoro.
Nell' ambito associativo è invece verosimile corrispondere il rimborso per le trasferte fatte partendo
dalla dimora abituale del volontario, o di colui che percepisce somme per attività sportiva dilettantistica.
Rimborsi chilometrici Nel caso dei rimborsi chilometrici è opportuno richiamare le precisazioni della
risoluzione 38/E del 2014, dove è precisato che l' indennità chilometrica non può essere forfettaria, ma
deve necessariamente essere quantificata in base al tipo di veicolo e alla distanza percorsa, tenendo
conto degli importi delle tabelle Aci.
L' uso del mezzo proprio e la singola trasferta devono essere preventivamente autorizzati.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Per gli enti solo iniziative funzionali allo scopo
sociale
Ammessa la vendita di oggetti di modico valore durante le campagne di
sensibilizzazione

Prima di poter assumere la qualifica di Onlus
bisogna essere qualcos' altro sotto il profilo
g iur id ico e c iv i le :  un ente morale,  una
associazione, una fondazione, un comitato,
che sono i modelli offerti dal libro I del Codice
civile per chi si propone il perseguimento di
fini ideali. Si deve guardare poi all' eventuale
legittima esistenza, risultante dall' iscrizione
negli appositi albi/elenchi, di una soggettività
speciale idonea a potersi qualificare Onlus di
diritto, oppure Onlus parziale. Comprese, nel
primo caso, le cooperative sociali.
Se non si gode di regimi speciali occorre
avere fini solidaristici e una articolazione
statutaria adeguata, conforme alle prescrizioni
del Dlgs 460/1997, in particolare per quanto
attiene alle previsioni atte a presidiare il divieto
di distr ibuzione sia in forma diretta che
indiretta di utili o avanzi di gestione. E quindi
formulare domanda di iscrizione all' Anagrafe
delle Onlus istituita presso ciascuna Direzione
regionale che eserciterà un attento vaglio
preliminare.
Una volta entrati nel regime, ottenuto cioè il
riconoscimento della qualifica di Onlus, è bene
sapere cosa si può fare e cosa non si può fare:
le Onlus possono svolgere come istituzionali le
attività per le quali il fine di solidarietà sociale
è considerato "immanente" (assistenza sociale e sociosanitaria, beneficenza, tutela promozione e
valorizzazione delle cose di interesse storico artistico, dell' ambiente e della natura, ricerca scientifica di
particolare interesse sociale e promozione arte e cultura con apporti economici da parte dell'
amministrazione centrale dello Stato), cioè sussistente a prescindere dalla condizione di svantaggio dei
beneficiari; le Onlus possono svolgere invece come istituzionali, solo se dirette prevalentemente a
svantaggiati, le altre attività elencate dal Dlgs 460/1997 (assistenza sanitaria, istruzione, formazione,
sport dilettantistico, promozione arte e cultura e della tutela dei diritti civili); le Onlus possono svolgere
come attività connesse, purché non in modo prevalente, le attività di cui al punto che precede anche nei
confronti di soggetti non svantaggiati, a condizione che i relativi proventi non superino il 66% delle
spese complessive; le Onlus non possono svolgere alcuna altra attività ad eccezione di quelle
strutturalmente funzionali sotto l' aspetto materiale a quelle sopra elencate (vendita di dépliant nei
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botteghini dei musei o di magliette pubblicitarie e altri oggetti di modico valore in occasione di
campagne di sensibilizzazione, secondo l' esempio abitualmente proposto dall' Amministrazione
finanziaria) le Onlus possono ricevere donazioni detraibili nella misura ora aumentata al 26% fino a
concorrenza della soglia massima elevata a 30.000 euro.
Chi accede invece al regime "di diritto" deve semplicemente operare in modo conforme alla sua
disciplina speciale. Dove per conforme si intende nel solco dei fini speciali tutelati e secondo la relativa
normativa di settore.
Per i "rami Onlus" è invece prevista una separazione contabile e una soggezione per il resto alle regole
generali.
Con il problema, comune a tutti, della parte del patrimonio eventualmente accumulato anche grazie alle
agevolazioni durante il periodo di permanenza nel regime ultra agevolato. Ebbene, questo patrimonio
resta perpetuamente vincolato a fini solidarietà, anche quanto l' ente dovesse abbandonare o perdere la
qualifica di Onlus. Vincolo perpetuo che viene attuato attraverso un obbligo di devoluzione.
Tornando, per chiudere, alla rilevanza tributaria delle attività, ai fini Iva, esse possono risultare in ogni
caso rilevanti, indipendentemente dalla "decommercializzazione" riconosciuta dalle norme in tema di
imposte dirette, se organizzate in forma di impresa. Salva l' ipotesi, discussa in dottrina  e nei confronti
della quale si nutrono perplessità  che l' ente non sia un' organizzazione di volontariato; si
verificherebbe nel caso un "incrocio" tra la disciplina Onlus e la disciplina speciale delle organizzazioni
di volontariato  articolo 8, comma 2, legge 266/1991  ad esito del quale taluni vorrebbero estesa a tutte
le attività istituzionali svolte da tale particolare categoria di enti l' irrilevanza commerciale. È inutile dire
quanta prassi, tra risoluzioni e circolari, è maturata negli anni intorno a questo regime. Quasi ad
amplificarne l' incertezza come elemento atto a scoraggiare i virtuosi. A margine della riforma in itinere,
sotto traccia, si parla di superamento della disciplina delle Onlus. Anche se poi forse alla fine, almeno
per una parte di non profit a più alta produzione di utilità sociale, si sublimerà la parte migliore di questa
disciplina e cioè l' approccio finalistico di cui si è detto.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Inguscio: «Liberare la ricerca dai vincoli della Pa»
«Sono ottimista. Bisogna investire sui nostri giovani offrendo loro carriera e possibilità di
muoversi in Italia e all' estero»

«Bisogna tornare a rendere la ricerca pubblica
italiana un posto attraente per i nostri cervelli e
per quelli che dall' estero guardano all' Italia e
vor rebbero  ven i re  ne i  nos t r i   cen t r i  d i
eccellenza. Per farlo non bastano però solo i
fondi in più, serve anche creare le condizioni
per farli lavorare dando loro la possibilità di
formare un proprio team di r icerca o di
spendere liberamente i fondi a disposizione;
ma per fare questo dobbiamo alleggerire le
macchine dei nostri enti di ricerca dai troppi
lacci e lacciuoli e dai tanti vincoli e dalla
burocrazia che derivano dal fatto di rientrare
nel perimetro della pubblica amministrazione e
che oggi impediscono a un giovane ricercatore
di fare carriera e soprattutto di muoversi da un
ateneo a un cent ro  d i   r icerca per   fare
esperienza e crescere».
Massimo Inguscio è in sella al più grande ente
scientifico italiano, il Consiglio nazionale della
ricerca, da poco più di un mese e vede uno dei
mali maggiori della ricerca pubblica italiana
nell' ingessamento che rinchiude i nostri
ricercatori dentro la gabbia di un "posto fisso"
dove si resta per tutta la vita lavorativa. E
invece la mobilità per uno scienziato che ha
bisogno di stimoli e continui confronti con i colleghi è cruciale, «soprattutto da giovani quando si hanno
anche meno vincoli familiari», avverte Inguscio.
Che da fisico, nato a Lecce e formatosi a Pisa prima all' università e poi alla Scuola Normale, ha girato
praticamente tutta l' Italia da Nord a Sud con diverse incursioni all' estero.

Da sempre la ricerca pubblica in Italia è la cenerentola, tra sottofinanziamento e cervelli che
fuggono. Che futuro prevede?
Io resto ottimista. La ricerca è conseguenza di una cultura che si tramanda e i successi che hanno i
nostri ricercatori in Italia e all' estero stanno a significare che prepariamo tremendamente bene i nostri
giovani. E ora proprio su di loro bisogna investire perché è nei momenti di crisi che bisogna
scommettere sulla ricerca e quindi su una nuova generazione di ricercatori offrendogli però una carriera
senza troppi ostacoli e con la possibilità di muoversi da una parte all' altra dell' Italia o anche all' estero.
Cosa che ora non accade.

E allora perché è ottimista?
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Nell' ultimo anno si sta assistendo a un' inversione di tendenza, penso a d esempio alla legge di stabilità
che prevede un primo piano di reclutamento di un migliaio ricercatori tra atenei ed enti di ricerca. Certo
si tratta ancora di numeri piccoli, ma passa finalmente un messaggio positivo. Credo insomma che
dopo un profondo inverno si cominci a vedere qualche barlume di primavera per la nostra ricerca.

E poi c' è il piano nazionale della ricerca atteso venerdì al Cipe e che stanzia 2,5 miliardi. Cosa
si aspetta di trovarci?
Da quello che ho letto finora il Piano prevede proprio alcuni strumenti che vanno nella direzione dell'
attrazione dei ricercatori, con fondi in più per "vestire" le opportunità di lavoro per i migliori giovani
cervelli che avranno fondi aggiuntivi che potranno spendere per i loro studi oltre alla possibilità di
formare un gruppo di lavoro attorno al proprio progetto di ricerca.

E in questo scenario che ruolo può avere il Cnr?
Direi fondamentale. Siamo l' istituto di ricerca italiano che copre più settori scientifici, che vanta più
borse dell' Erc e attrae più fondi europei. Siamo una vera e propria filiera della ricerca. Noi con le nostre
strutture e ricercatori in tutta Italia possiamo creare la massa critica per aggregare università e aziende
identificando luoghi e cittadelle scientifiche specializzate nei settori di punta inseriti nel piano nazionale
della ricerca che sono coerenti con quelli previsti dalla nuova programmazione dei fondi europei dove ci
sono i veri soldi in più da conquistare. Insomma il Cnr vuole fare quando è possibile il capitano di una
squadra competitiva in grado di vincere nei bandi italiani e in quelli europei.

In passato qualcuno ha accusato il Cnr di essere un carrozzone e in più ci sono già stati tre
riordini dell' ente in 15 anni. Prevedete di intervenire ancora?
Il Cnr riceve dal Governo oltre 500 milioni, ma grazie alla sua capacità di attrarre fondi arriva a un
bilancio di quasi un miliardo. In questi giorni stiamo scrivendo il piano triennale di programmazione e
vogliamo trasformarlo dal documento burocratico del passato in un atto strategico dove evidenziare i
nostri punti di forza sui quali scommettere. È il momento di operare delle scelte, di decidere su cosa
puntare e cosa lasciar perdere investendo lì dove siamo già competitivi e dove è utile al Paese. In
questo senso i settori strategici indicati dal Piano nazionale della ricerca  dall' agroalimentare ai punti di
forza del made in Italy  sono una traccia fondamentale. Insomma dobbiamo mirare a una
razionalizzazione delle strategie scientifiche, intervenire dove ci sono duplicazioni ed evitando di
disperdere risorse.

Il premier Renzi poco dopo il suo insediamento aveva proprio parlato della possibilità di
accorpamenti tra gli enti di ricerca. Si andrà in questa direzione?
Non so cosa deciderà il Governo. So solo che non si devono seguire logiche tipo quella di accorpare l'
ente più piccolo al più grande, ma verificando se due enti fanno magari la stessa cosa e quindi si
duplicano inutilmente gli sforzi.

Nelle prossime settimane è previsto l' arrivo di un decreto di semplificazione per gli enti di
ricerca, si tratta di uno dei decreti attuativi della riforma Madia della Pa. Cosa si aspetta?
Il mio auspicio è che il mondo della ricerca pubblica venga liberato da tutti i vincoli che derivano dall'
appartenere alla pubblica amministrazione. Si deve realizzare quanto previsto dalla legge Ruberti più di
20 anni fa quando si riconosceva piena autonomia all' università e agli enti di ricerca. Un processo
questo che si è realizzato solo negli atenei. Un ricercatore di un ente dovrebbe avere di fatto lo stesso
stato giuridico di un ricercatore universitario perché questo faciliterebbe moltissimo l' interscambiabilità.

Va cambiata anche la modalità di reclutamento?
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Anche in questo caso va seguito il modello delle università: si deve prevedere un percorso di tenure
track,dopo qualche anno a tempo determinato il ricercatore viene valutato per essere assunto. È poi
fondamentale che le assunzioni non seguano le regole della Pa della pianta organica, ma avvengano in
base al budget. Chi ha i soldi per assumere deve essere libero di farlo. Quello che chiediamo dunque è
la massima autonomia possibile nell' assumere o nell' acquistare un apparecchiatura scientifica di cui
abbiamo bisogno senza i vincoli di oggi.
Più libertà a cui affiancare anche più responsabilità con una rigorosa dose di valutazione.
Le procedure di valutazione a molte università però non sono piaciute Dobbiamo smetterla di dire che la
valutazione non è buona, è certamente perfettibile ma è fondamentale anche per spingere i
finanziamenti verso nuovi settori.

Da tempo si dice che serve un' Agenzia per coordinare tutti fondi della ricerca divisi tra i vari
ministeri. È d' accordo?
È una scelta del Governo ma se guardo al modello francese dove c' è il Cnrs, molto simile al nostro Cnr
e anche una Agenzia nazionale, si vede che lì alla fine le scelte strategiche sono di fatto decise dall'
ente di ricerca. Ecco in questo senso il nuovo Cnr ha tutti i numeri, le competenze la storia per essere il
punto di riferimento, il braccio armato della politica nella scelta delle strategie nella ricerca.

Ci sono state diverse polemiche per i fondi assegnati all' Iit di Genova per il decollo dello
Human Technopole nelle aree dell' Expo. Che ne pensa?
Non sono per le guerre di religione. Credo che un ente come il Cnr che ha competenze trasversali e
programmi su temi simili a quelli dell' Iit ha il dovere di sviluppare i suoi programmi, ma anche quello di
non dire vade retro satana. Offriremo i nostri progetti e quindi se opportuno e se produce maggiore
ricchezza per il Paese collaboreremo con il nuovo polo.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

MARZIO BARTOLONI
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Urbanistica. Il 2830 aprile Congresso a Cagliari  «Città peggiorate negli ultimi 15 anni, servono
politiche e risorse nazionali»

InuCresme: rilanciare le aree urbane

Città italiane peggiorate dal boom immobiliare
e dalla crisi economica. Politiche urbane
nazionali da rilanciare.
Edilizia sociale e standard per servizi da
rimettere al centro delle priorìtà.
L' Istituto nazionale di urbanistica (Inu) ha
presentato ieri all' ufficio stampa della Camera
il suo 29° Congresso nazionale, che si terrà a
Cagliari il 2830 aprile prossimo, e nel corso
del quale sarà anche presentato il Rapporto
dal territorio 2016.
Oltre ai consueti dati e analisi sullo stato della
pianificazione in Italia, il documento per la
prima volta sarà frutto della collaborazione con
il Cresme. «Abbiamo sviluppato  ha spiegato
il direttore Lorenzo Bellicini  un nuovo sistema
informativo sulle città (Sid), con 168 indicatori
demografici, economici e sociali».
«Da qui  prosegue  ne deriva un modello
previsionale su cosa succederà nelle nostre
città nei prossimi 1020 anni». Nel 2004  fa un
esemp io  Be l l i c i n i      i l   r appo r t o   t r a   l a
popolazione con più di 65 anni e quella tra 15
e 64 anni era in Italia pari al 29,4%, salito al
33,7% nel 2014, mentre al 2024 è stimata una
crescita al 38,2% per arrivare al 47,5 nel 2034.
Un dato che il Cresme articola con una mappa comune per comune.
«Le città italiane sono nettamente peggiorate negli ultimi 15 anni» sostiene la presidente dell' Inu Silvia
Viviani. «Anche a causa del boom immobiliare (soprattutto finanziario) degli anni duemila le nostre città
hanno avuto più suolo consumato, più dispersione insediativa e di conseguenza più traffico, pochi
investimenti in trasporto pubblico, più esposizione al rischio idrogeologico e sismico, emergenza
abitativa aggravata».
«Anni duemila occasione persa  concorda Bellicini  con numeri altissimi di nuove costruzioni e poca
qualità e pochi servizi». Viviani e Bellicini concordano: occorre rilanciare politiche urbane per le città,
oggi assenti.
Lo sdoppiamento del piano comunale non basta, osserva l' Inu, gli strumenti urbanistici restano troppi,
lenti, farraginosi.
Il tema del congresso di Cagliari sarà «Progetto paese». «Vogliamo prima di tutto raccontare e
discutere la realtà urbana», dice Viviani. Poi però qualche proposta la lancia: gli ecobonus su scala
urbana, per premiare la riqualfiicazione di qualità; strumenti per rivitalizzare (e non solo consevare) i
centri storici; una riforma degli standard basata sui servizi e non sulle quantità.
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ItaliaCina, asse sulla proprietà industriale

Più cooperazione tra Italia e Cina per la
promozione e  la   tu te la  de l la  propr ie tà
industriale. È quanto emerge dal comunicato
stampa, di ieri, da parte del ministero dello
sviluppo economico (Mise).
Durante un incontro faccia a faccia tra il
sottosegretario del ministero dello sviluppo
e c o n o m i c o ,   A n t o n i o   G e n t i l e ,   e   i l
vicecommissario dell' Ufficio statale della
proprietà  intel lettuale del la Repubbl ica
Popolare Cinese, He Zhimin, si è definito un
piano di azione con lo scopo di migliorare e
rafforzare il sistema di tutela delle proprietà
industriale.
Il sottosegretario Gentile ha sostenuto come «è
fondamentale per gli operatori economici
i ta l iani   fare af f idamento su un sistema
giuridico cinese che assicuri la tutela dei diritti
di proprietà industriale e la certezza del diritto
in tale ambito, affinché la nostra impresa,
anche di piccole dimensioni, possa essere
indotta a investire maggiormente in tale
contesto. È quindi importante migliorare l'
efficacia del dialogo e dell' azione tra le nostre
Amministrazioni, non solo con riferimento alla
cooperazione nel settore della proprietà
indust r ia le ,  ma anche ne l  campo de l l '
enforcement e della lotta alla contraffazione.
La creazione in Cina di un ambiente più favorevole alla proprietà industriale e all' innovazione
incoraggerà ulteriori scambi tra i due Paesi in ambito commerciale, scientifico, tecnologico e culturale».
Questo rappresenta un passo molto importante dal punto di vista delle piccole e medie imprese (Pmi)
perché la proprietà intellettuale costituisce da sempre un elemento di competitività fondamentale per le
aziende.
Con l' avvento delle nuove tecnologie e la globalizzazione, inoltre, si è ampliato il rischio delle
contraffazioni e delle violazioni dei diritti di proprietà industriale in maniera crescente, in ambito quasi
sempre internazionale.
In Cina, non sono rari i casi di contraffazione: un esempio perfetto è rappresentato dalla Lauterbach,
una Pmi tedesca, che si occupa della produzione di strumenti debug per la progettazione e produzione
dei telefoni cellulari, che si stabilì a Suzhou nel 2005. Dopo solo tre anni i dirigenti si accorsero che il
loro prodotto di punta, il loro sito web e persino i biglietti da visita erano stati copiati e venduti sul
mercato cinese.
Fu inutile l' intervento degli avvocati per bloccare i concorrenti, poiché dopo poco tempo le copie
ripresero a circolare nel mercato.
Già in passato, sono stati fatti notevoli passi avanti sia sotto il profilo della regolamentazione sia in
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materia di tutela dei diritti acquisiti grazie alle registrazioni di marchi e brevetti. Queste non hanno
tardato a portare i loro primi frutti, infatti, secondo l' Organizzazione mondiale delle proprietà industriali,
nel 2009, si sono registrate 818.633 domande per la registrazione di marchi, 249.701 per i brevetti dei
disegni industriali e 240.340 per la registrazione di brevetti di invenzione, in Cina.
Il piano d' azione definito ieri tra Italia e Cina per la tutela della proprietà intellettuale rappresenta un'
ulteriore step in materia di proprietà industriale e di lotta alla contraffazione.

GIORGIA PACIONE
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consulta: la valle d' aosta ha diritto a 9 mln 

Voluntary, soldi alle regioni

La regione a statuto speciale della Val d' Aosta
ha dir i t to ai suoi nove mil ioni di entrate
straordinarie da rientro dei capitali in quanto
entrate erariali proprie della regione. Lo ha
riconosciuto la Corte costituzionale con la
s e n t e n z a   6 0   d i   i e r i   d i c h i a r a n d o   l '
incostituzionalità di un comma della legge
sul la  co l laboraz ione vo lontar ia   ( legge
186/2014) che non operava la distinzione in tal
s enso .   Pe r   l a   r e g i o ne   au t onoma ,   l a
disposizione di cui all' art. 1 comma 7 della
legge 186/2014, che suddivide le entrate da
voluntary disclosure (3,8 mld di gettito stimato
al 30 novembre 2015 data di chiusura dell'
operazione) in un capitolo dell' entrata del
bilancio dello stato per diverse finalità, viola l'
autonomia finanziaria della regione in quanto il
gettito delle imposte erariali sul reddito e sul
patrimonio percette nel territorio regionale
sono attribuite alla stessa regione. La consulta
dà ragione alla Val d' Aosta, riconoscendo
f o n d a t a   l a   q u e s t i o n e   d i   l e g i t t i m i t à
costituzionale. Le entrate in contestazione (la
v.d. valdostana ha fatto emergere 47.384.508
di euro di patrimonio per un gettito di oltre
nove milioni di euro), riguardano, per il giudice
delle leggi, il gettito tributario originariamente
evaso attraverso la violazione degli obblighi
dichiarativi e, successivamente, emerso in applicazione alle procedure da voluntary disclosure. Come
dedotto in ricorso, si legge nella sentenza, l' ordinamento finanziario della regione autonoma Valle d'
Aosta/Vallée d' Aoste (legge n. 690 del 1981) attribuisce integralmente alla stessa regione il gettito dell'
imposta sul reddito delle persone fisiche, dell' imposta sul reddito delle società, delle relative imposte
sostitutive (art. 2, primo comma, lettere a e b), dell' Iva (art. 3, secondo comma), nonché, per i nove
decimi, quello di tutte le altre entrate tributarie erariali, comunque denominate, «percette» nel territorio
regionale (art. 4, terzo comma). Dunque, il censurato comma 7, sottraendo alla regione, in tutto o in
parte, il gettito, ottenuto grazie alle procedure di collaborazione volontaria, di tributi erariali ad essa
spettante, si pone in contrasto con le evocate disposizioni dell' ordinamento finanziario regionale che
tale devoluzione prevedono. La corte respinge anche la difesa della presidenza del consiglio sul fatto
che le entrate in considerazione sarebbero prive di collegamento territoriale per via della connotazione
estera dell' imponibile. Anzitutto, per i giudici, il gettito tributario destinato al bilancio dello Stato non
deriva soltanto dalla procedura di collaborazione volontaria internazionale, ma anche da quella
nazionale afferente a violazioni riguardanti obblighi di dichiarazione per attività detenute in Italia (commi
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2, 3 e 4 del medesimo art. 1 della legge n. 186 del 2014). Inoltre, occorre evidenziare come la disciplina
delle procedure di collaborazione volontaria non innovi l' ordinamento quanto a modalità di pagamento
dei tributi, onde la configurabilità della loro percezione nel territorio della Regione ricorrente.

CRISTINA BARTELLI
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IL PIANO Interventi quinquennali per le tecnologie dell' amministrazione

Torino lancia l' agenda digitale per il governo dell' ex
provincia

Ô Il Comune di Torino anticipato lo Stato
italiano e lancia il suo piano per l' agenda
digitale, con l' approvazione della delibera
quinquennale per lo sviluppo dei suoi servizi.
L' Agenda digitale del Comune rappresenta
così il momento di avvio di un processo che
coinvolgerà l' intera Città metropolitana per un
ut i l i zzo  de l le   tecno log ie  d ig i ta l i   come
piattaforma per lo sviluppo economico e
sociale del   terr i tor io metropol i tano. La
strategia programmatica è divisa in tre grandi
blocchi. Il primo prevede azioni infrastrutturali
come il Sistema pubblico di connettività Spc,
la razionalizzazione dei Data Center,  la
sicurezza digitale. Il secondo riguarda le
piat taforme abi l i tant i  nazional i  come  l '
Anagrafe nazionale unica, la fatturazione
elettronica della pubblica ammnistrazione, la
gestione più snella degli Open Data. Infine, si
studieranno programmi di accelerazione come
il portale ItaliaLogin e le Smart cities.
Il punto di partenza di questa prima versione
d e l l '   a g e n d a   d i g i t a l e   d e l l a   C i t t à   è
rappresentato dal Sistema informativo e dai
servizi digitali. Obiettivo prioritario, sarà lo
sviluppo di piattaforme utilizzabili dagli altri
Comuni dell' area metropolitana per garantire
la piena interoperabilità tra i sistemi e l' erogazione di servizi digitali a cittadini ed aziende secondo
standard comuni. Verranno quindi definiti percorsi e mezzi per arrivare a fornire, attraverso le
tecnologie digitali, servizi di livello europeo anche nelle zone più decentrate del territorio metropolitano
attraverso piattaforme condivise, con centri servizi per l' erogazione dei servizi facilmente accessibili,
individuando risorse finanziarie come quelle stanziate nel Pon Metro.
Come primo passo di un percorso, da condividere con gli altri soggetti pubblici e privati che operano
sul territorio torinese, l' Agenda parte dalla situazione tecnologica e funzionale del Sistema informativo
della Città di Torino, definendo il quadro degli investimenti quinquennali indispensabili per l'
ammodernamento del sistema per l' attuazione di un "governo digitale" allineato agli standard europei.
[en.rom.]
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Il bilancio. Le assunzioni del 2015

Brescia, a tempo indeterminato un contratto su due

Brescia Ritorna positivo, a Brescia, il bilancio
del mercato del lavoro. Un recupero ottenuto
g raz ie  a l   boom de i   con t ra t t i   a   t empo
indeterminato, che l' anno scorso sul territorio
sono stati circa 13mila, più della metà del
totale dei nuovi avviamenti al lavoro, pari a
24.583 unità. I numeri definitivi sul 2015, forniti
ier i  dal  centro studi  del l '  Associazione
industriale bresciana, certificano la ripresa
dell' occupazione, trainata anche dagli effetti
della recente riforma varata dal Governo
Renzi .  Nel  2015 a Bresc ia   i l  sa ldo  f ra
avviamenti e cessazioni di contratti al le
dipendenze è stato positivo per 1.187 unità. È
la prima volta in sei anni che in provincia si
registra un saldo attivo (escludendo il 2011,
chiuso in sostanziale pareggio): nel 2010
erano stati persi 2.718 contratti, 3.100 nel
2012, 2.503 l' anno dopo, 1.077 nel corso del
2014. «Le indicazioni, depurate dagli effetti del
Jobs act, sono ampiamente positive  spiega il
v i cep res iden te  d i  A ib  con  de lega  a l l '
Economia, Paolo Streparava . Si tratta di un
t rend che s i  s ta  confermando ad ogn i
rilevazione, tutti i numeri vanno nella stessa
d i r ez i one :   s i amo  d i   f r on te   a   un  da to
strutturale».
Notizie positive anche per il tasso di disoccupazione: dopo essere salito dal 3,2 al 9,1% negli ultimi sei
anni (dal 2008 al 2014), l' anno scorso ha mostrato il primo segnale di flessione, virando all' 8,7 per
cento. In calo anche le persone in cerca di occupazione in provincia di Brescia, che si attestano a 49mila
unità. Per il resto, come detto, l'"onda lunga" delle scelte del Governo sono evidenti nel mix contrattuale:
nell' ultimo anno a Brescia gli avviamenti al lavoro con contratti a tempo indeterminato sono aumentati
del 74,2 per cento, con una progressione costante nei trimestri: le variazioni tendenziali positive nelle
quattro frazioni dell' anno sono state del 23,2%, del 75,8%, del 50,7% e addiritttura del 189,8% da
ottobre a dicembre (su quest' ultima frazione pesa probabilmente un "effetto anticipo" nelle scelte delle
imprese, per potere beneficiare degli sgravi contributivi con formula piena). Nel corso del 2015 è invece
crollato il tasso dell' apprendistato (22,6%), mentre hanno registrato una decisa frenata anche i contratti
a tempo determinato. Complessivamente gli avviamenti al lavoro con contratti alle dipendenze in
provincia di Brescia sono aumentati del 21,1 per cento nell' ultimo anno.
Gli altri indicatori macroeconomici del territorio mostrano una produzione industriale in lento ma
costante recupero: con l' eccezione dell' alimentare (che nel 2015 ha toccato il nuovo massimo), tutti i
comparti sono comunque ben lontani dall' avere recuperato il gap con il picco precrisi.
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L' assemblea dei sindaci

Si guarda a Milano ma con serie preoccupazioni

Ier i  si  sono r i trovati   in Provincia  i  primi
cittadini: un sì alla Città metropolitana, con
mille distinguo per il futuro n "Lo scorso 29
marzo Giuliano Pisapia e Eugenio Comencini
e ci hanno detto che la Città metropolitana (di
cui sono rispettivamente presidente e vice,
ndr) comprende  i  conf ini  del  Lodigiano
individuabile come area omogenea". Da
questa considerazione ha preso le mosse il
confronto del presidente della Provincia Mauro
Soldati con l ' Assemblea dei sindaci del
Lodigiano convocata ieri pomeriggio a palazzo
San Cristoforo. Sul tavolo diversi scenari, tra
cui  l '  adesione immediata a Milano che
compor te rebbe   l o   sc iog l imen to  de l l a
Provincia.
Un' opzione che Soldati ha respinto a favore di
tempistiche meno contingentate. Tanti sono
infatti gli elementi di incertezza, a partire dall'
effettivo trasferimento delle competenze alle
aree omogenee. "Si possono costruire forme
di decentramento?". Una domanda che al
momento è aperta e che difficilmente troverà
risposta prima del rinnovo (prevedibilmente a
se t t emb re )   de l  Cons i g l i o   de l l a  C i t t à
metropolitana. Rimane però un dubbio: "Se
non agganciamo le elezioni di Milano, con la
poss ib i l i tà  d i  sceg l ie re  d i re t tamente   i
rappresentanti del nostro territorio, rischiamo di non avere voce in capitolo?
Anche questo non è ancora chiaro".
L' indirizzo della Provincia, confermato dalla quasi totalità dei sindaci, è quello di appoggiare la recente
proposta regionale di un percorso di consultazione dei territori, per giungere a un assetto concordato
dei confini geografici degli enti amministrativi intermedi tra Comuni e Regioni e delle loro competenze
attribuzioni: la Lombardia potrebbe così giungere a un assetto già definito al momento dell' eventuale
approvazione della riforma costituzionale (il referendum è atteso a ottobre 2016).
Non si escludono tuttavia anche ipotesi alternative, in particolare l' aggregazione con Crema "che non è
l' unica ad aver cercato un dialogo con Lodi  ha commentato Soldati . Abbiamo raccolto i pareri delle
province di Cremona e Pavia interessate alla creazione di aree vaste" che rischiano tuttavia di avere
scarsa autonomia dalla Regione. Via libera agli interventi. i distinguo dei sindaci Simone Uggetti
sindaco di Lodi: la priorità è conservare l' esperienza amministrativa maturata nel Lodigiano. "Dobbiamo
fare sì che le competenze territoriali siano un valore aggiunto e un elemento distintivo che possa
traghettarci nella Città metropolitana. Occorre una sorta di "statuto sociale" del territorio. Sarebbe
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stupido se venissimo trattati come associazione di Comuni, senza godere di una reale rappresentanza
politica". Ha poi invitato i sindaci a non escludere un accorpamento con il Cremasco: "L' antica rivalità
tra Crema e Cremona si riaccende in un momento di riassetto istituzionale e si offre alla nostra
attenzione un elemento di valutazione non banale".
Gianfranco Concordati sindaco di Casalpusterlengo: entriamo nella Città metropolitana ma con le
stesse competenze che aveva il Consorzio del Lodigiano. Non abbandoniamo però il tema affascinante
di un' unificazione con Crema, perché insieme facciamo 400mila abitanti.
Marco Vighi sindaco di Casalmaiocco: la proposta fattaci da Crema non è banale, purché questo non
blocchi la nostra adesione alla Città Metropoliatana. Perché non ci entriamo insieme a Crema?
Giuseppe Sozzi presidente dell' Associazione Comuni del Lodigiano: la via maestra deve rimanere
Milano. Non è banale l' avvicinamento registrato da Crema, ma mi preoccupa come potremo assicurare
i servizi ad ambedue i territori.
Vincenzo Ceretti sindaco di Codogno: è opportuno ribadire l' orientamento verso Milano, da cui
dobbiamo avere però maggiori elementi di garanzia. Un plauso al lavoro compiuto dall' Assemblea del
Lodigiano.
Giuseppe Gozzini sindaco di Camairago: no secco alla Città metropolitana, perché dentro ad essa non
conteremo più niente, non saremo più nessuno, neppure un' entità geografica. Abbiamo creato la
Provincia di Lodi per autogovernarci, oggi è giusto perseguire la strada di un' area vasta con Crema.
Francesco Premoli sindaco di Senna: nella Città metropolitana conteremo ancora qualcosa? Valutiamo
bene, e tutti insieme, i passi da percorrere per il futuro.
Giuseppe Maiocchi sindaco di Livraga: se dovessimo riorganizzare le province, direi di farne una che
unisca Lodi e Crema. Ma le province non ci sono più, e allora andiamo nella Città metrpolitana.
Davide Vighi sindaco di Caselle Lurani: siamo costretti, ci impongono scelte che non vogliamo fare,
come l' unione dei Comuni. Il Cremasco è fatto di piccole realtà come le nostre. È meglio entrare nella
Città metropolitana.
Pierluigi Bianchi sindaco di Caselle Landi: la Città metropolitana avrà la capacità di relazionarsi con l'
Italia e l' Europa. È con essa che dobbiamo interagire, mantenendo le nostre peculiarità. Facciamo una
scelta convinta e consapevole.
Il percorso di approfondimento di questi temi, ha concluso Mauro Soldati, proseguirà nei prossimi
giorni.
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LODI L' ASSEMBLEA APPOGGIA L' ADESIONE ALL' AREA METROPOLITANA MA CON
PASSAGGI GRADUALI

I sindaci scelgono il 'matrimonio' con Milano

 LODI  «DOBBIAMO compiere una scelta
storica. Io propongo: entriamo nella Città
Metropolitana di Milano ma con gradualità,
senza sciogliere subito la Provincia».
Nel tardo pomeriggio di ieri, nella sala dei
Comuni, il presidente dell' ente territoriale,
Mauro Soldati, ha fatto il punto sul futuro del
Lodigiano: «Ci siamo confrontati col sindaco di
Milano Giuliano Pisapia e col vice della Città
Met ropo l i tana Eugenio  Cominc in i ,  co l
governatore regionale Roberto Maroni e con
alcuni sindaci cremaschi. Il rapporto con
Milano rappresenta l' opzione più importante,
nonché condivisa dalla Regione, per il suo
rango istituzionale e per l' effettiva capacità di
erogare servizi. Allargare i confini con il
cremasco in un' area vasta non ci permette di
sapere poi se ci sono fondi disponibili per la
sua gestione: la struttura dell' ente territoriale,
o g g i ,   n o n   è   i n   g r a d o   d i   r e g g e r e   u n
ampliamento».
LA CRITICITÀ maggiore  de l l '  opz ione
metropolitana è quella «Milano vede le aree
omogenee solo come luogo di coordinamento
delle volontà dei comuni e non come ambiti con funzioni decentrate». Al termine dell' assemblea, in cui
è prevalsa la linea milanese, pur senza precludere il confronto col cremasco, Soldati ha dunque
espresso l' ipotesi di «confermare entro giugno l' ingresso nella città metropolitana, facendo però nel
frattempo un lavoro politico in seno ad Anci e Upl affinché le aree omogenee abbiano funzioni e
rappresentanza ed invitando a Lodi il sottosegretario alle Riforme».
«Il Lodigiano non può avere, con Milano, meno funzioni di quelle che aveva il Consorzio del Lodigiano»
ha affermato Gianfranco Concordati sindaco di Casale.
Concetto rimarcato da Simone Uggetti di Lodi: «Bisogna fare una sorta di 'statuto speciale' del
Lodigiano. In ogni caso non può esserci un passaggio alla città metropolitana senza rappresentanza
politica tramite elezione: bisogna che i tempi coincidano». Per Milano anche Vincenzo Ceretti di
Codogno, «coinvolgendo però i cittadini nella scelta», Marco Vighi di Casalmaiocco, Davide Vighi di
Caselle Lurani e Giuseppe Maiocchi di Livraga. No invece dal sindaco di Camairago, Giuseppe Gozzini:
«Milano è un pentolone, la nostra è una resa» e dubbi di Francesco Premoli di Senna, preoccupato «per
la nostra area verde, dove abbiamo scongiurato arrivasse una discarica».
Laura De Benedetti.

LAURA DE BENEDETTI
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Referendum

Tramonta l' ipotesi dei 3 Comuni Riparte l' iter

VENEZIA Tramonta l' ipotesi della divisione in
t re  de l  Comune  t ra  Venezia,  Mest re  e
Marghera: oggi in commissione regionale
Affari Istituzionali ricomincia l' iter per il quinto
referendum di separazione. Le proposte
depositate a Palazzo Ferro Fini sono tre, una
dei comitati corredata da quasi novemila firme,
una identica presentata dai consiglieri di
maggioranza e una terza che ha per primo
firmatario il consigliere della Lega Alberto
Semenzato sul l '  art icolazione in tre del
capo luogo .   L '   i dea  de l   p res i den te  d i
commissione Marino Finozzi è arrivare ad un
solo testo e le maggiori probabilità le ha quello
dei comitati autonomisti. «Va bene così, il
punto essenziale è arrivare al referendum e
separare Venezia dalla terraferma  dice
Semenzato  Altrimenti la città lagunare non
avrà mai uno riconoscimento di status speciale
del l '  Unione Europea». La special i tà di
Venezia si annacqua, per così dire, nella
convivenza amministrativa con Mestre e
Marghera e per il centro storico l' autonomia
sarebbe il primo passo per il riconoscimento di
una specia l i tà  p iena:  è  quanto oggi   in
commissione spiegheranno l' avvocato Marco
Si t ran e g l i  a l t r i   re ferent i  de i  comitat i .
Semenzato si concede una battuta: «Non
vorrei che l' equiparazione dello stipendio dei
consiglieri regionali all' indennità del sindaco del capoluogo orientasse i miei colleghi verso il no al
referendum  sorride  C' è differenza tra l' emolumento di un sindaco di una città con centinaia di
migliaia di abitanti e quello di un centro con poche decine di migliaia di residenti». Molti dei gruppi
consiliari sono favorevoli alla consultazione. «Siamo per far esprimere la popolazione sulle questioni più
importanti  dice Andrea Basso, Lista Tosi  E questa lo è a maggior ragione se ha raccolto novemila
firme». «Siamo favorevoli al referendum  annuisce il capogruppo della Lega Nicola Finco  Vogliamo
solo fare approfondimenti sulla Legge Delrio». La posizione del Pd è più complessa: le segretaria
comunale Maria Teresa Menotto è contraria alla separazione, altri esponenti cittadini (su tutti il
presidente di Mestre Centro Vincenzo Conte) in passato si sono detti favorevoli. In attesa che sia sciolto
in nodo politico, la consigliera regionale Francesca Zottis mette in chiaro la necessità di interpellare
Comune e Città Metropolitana. «Non si può fare il referendum senza acquisire il parere del capoluogoo,
deve essere una consultazione non viziata da decisioni già prese dai partiti», dice.
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Maurizio Bait

Addio Province, nuovo sì
Manca solo un passaggio alla Camera. Prevista la possibilità di città metropolitane

TRIESTE  Avrà anche perso le primarie per il
s indaco di  Tr ieste,  però  ier i  a l  Senato
Francesco Russo, il parlamentare Dem di
primigenia fede lettiana, ha contribuito all'
approvazione in terza lettura del nuovo Statuto
di autonomia speciale del Friuli Venezia Giulia
d a   p a r t e   d e l l a   C omm i s s i o n e   A f f a r i
costituzionali di palazzo Madama.
Uno Statuto  regionale che en passant
prevede, oltre alla cancellazione fisica delle
Province dal testo, la possibilità di istituire città
metropolitane sul territorio regionale e quindi,
in primo luogo,  la città metropolitana di
Trieste, suo cavallo di battaglia politica per
ecce l l enza   che  p rop r i o  Russo  aveva
trasformato con successo in un emendamento
a questo testo staturario.
A votare contro la bozza statutaria sono stati i
commissari di Lega Nord e Forza Italia, come
ha precisato Russo. Il quale ha spiegato al
Gazzettino di aver fiducia che il voto dell' aula
del Senato possa intervenire entro questo
mese. Al più tardi nel primo scorcio di maggio.
A seguire dovrà intervenire l' ultima votazione
necessaria per una norma costituzionale, qual
è lo Statuto Fvg: il voto della Camera.
Al di là della città metropolitana, che in linea
teorica potrebbe riguardare anche Udine e il
suo Hinterland , è la partita dell' addio tombale alle Province ad avvicinarsi a passo di carica alla realtà
territoriale. Mentre stanno per costituirsi le Unioni comunali, infatti, l' entrata in vigore del nuovo testo
costituzionale nel giro di pochi mesi potrebbe tagliare diverse teste a parecchi tori, ponendo di fatto la
questione delle Province nel perimetro delle cose da cancellare, almeno a fine mandato.
L' ultima sarà quella di Udine, in scadenza fra due anni.
E se la Regione, personificata dalla presidente Debora Serracchiani, non ha mai nascosto l' avversione
a una prospettiva di Trieste metropolitana, è però anche vero che non sarà mai un obbligo: siccome la
Regione conserva competenza esclusiva sull' ordinamento dei propri Enti locali, è più che sufficiente
che seguiti a non volerla istituire e a non legiferare per organizzarla. In tal caso, decisamente, non si
farà mai. Ma la politica è da sempre l' arte del possibile. E del volubile. Quindi nessuna battaglia è
definitivamente perduta ed è proprio su questo che Russo e coloro che la pensano come lui fanno pieno
affidamento.
© riproduzione riservata.
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Vicino l' addio alle Province Nuovo via libera dal
Senato
IL FRIULI CHE CAMBIA A ROMALa commissione Affari costituzionali licenzia la riforma
dello Statuto regionale Mancano tre passaggi in Aula e poi sarà legge. Russo: ultimo sì
entro giugno

di Mattia Pertoldi wUDINE Il countdown è
ufficialmente cominciato ed entro il prossimo
mese di giugno il Fvg potrebbe davvero dire
add io ,  de f in i t i vamente ,  a l l e  P rov ince
cancellandole anche come enti di secondo
grado. La I Commissione del Senato, infatti, ha
approvato ieri in terza lettura la bozza del
nuovo Statuto regionale. Il testo, già licenziato
dalla Camera per la prima volta lo scorso 2
febbraio, prevede, oltre all' abolizione delle
Province di demandare ai Comuni del Fvg
pieno potere di organizzare funzioni associate.
In questo caso il nuovo Statuto incrocerebbe la
norma regionale che istituisce le Uti sul
terr i tor io del  Fvg. È previsto,   inol tre,   l '
abbassamento dell' età dell' elettorato passivo
nel  senso che c i  s i  pot rà  candidare  in
Consiglio regionale anche a 18 anni e sarà
diminuito pure il numero delle firme necessarie
(passando dalle attuali 15 mila alle future 5
mila) per le proposte normative di iniziativa
popolare. Resta, infine, l' ipotesi di costituire la
Città metropolitana di Trieste nonostante l'
oppos iz ione  de l la  p res iden te  Debora
Serracchiani e dell' intero Consiglio regionale.
«In molti, dopo le primarie, mi hanno chiesto di
continuare a lavorare sul progetto di Città
Metropolitana  ha commentato il senatore Francesco Russo (Pd), relatore del provvedimento a palazzo
Madama  e la miglior risposta che posso dare è con i fatti: l' approvazione dello Statuto con all' interno
l' emendamento su Trieste Metropolitana. Senza dimenticare che l' approvazione avviene sul medesimo
testo licenziato da Montecitorio per cui, in caso di eliminazione dell' emendamento, avremmo dovuto
ricominciare tutto da capo». La riforma dello Statuto, infatti, necessita della doppia lettura alla Camera e
al Senato. Dopo il via libera di ieri della Commissione, dunque, toccherà adesso alla Conferenza dei
capigruppo stabilire la data in cui l' Aula sarà chiamata a votare il testo finale. «Non c' è ancora un
giorno preciso  continua Russo , ma credo che entro un paio di settimane, al massimo un mese, si
andrà al voto».
La legge, quindi, tornerà per l' ultima volta a Montecitorio dove l' iter è lo stesso di quello previsto per
palazzo Madama: dovrà essere licenziato dalla Commissione Affari Costituzionali e quindi votato dai
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parlamentari in Aula. Considerato, poi, che come da normativa esistente, devono passare almeno tre
mesi da una lettura all' altra dello stesso ramo del Parlamento, la Camera potrà riprendere in mano il
testo dal 2 maggio in poi. «Facendo due rapidi calcoli  ha concluso Russo  credo che entro giugno il
Parlamento avrà concluso il proprio compito».
Il Fvg, dunque, si avvicina alla riscrittura della propria "Carta" anche se, in questo senso, vale la pena
ricordare due aspetti. La Città Metropolitana non verrà istituita de imperio, ma resta una possibilità
lasciata alla decisione del Consiglio regionale. Per la chiusura definitiva delle Province, inoltre, non
basterà la doppia lettura di Camera e Senato, ma sarà necessaria l' approvazione di una legge
ordinaria con cui si andranno a definire tempi e modi dell' attuazione della riforma statutaria.
Servirà ancora un po' di pazienza ma la strada, ormai, è tracciata come conferma anche il senatore
Carlo Pegorer.
«Stiamo concludendo l' iter parlamentare  ha detto  ed è senza dubbio un fatto positivo per l' intera
regione. L' ulteriore passaggio effettuato alla Commissione del Senato prosegue il processo di modifica
del nostro Statuto che prevede l' abolizione delle Province e da ragione alle ipotesi sottese alla
determinazione dello stesso Consiglio regionale. Un processo di modernizzazione degli organismi
istituzionali che spero al più presto venga ratificato all' Aula per essere poi trasferito, per l' ultima lettura,
alla Camera».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.

MATTIA PERTOLDI
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Verranno soppressi gli indirizzi obsoleti e attivati piani territoriali coerenti

Scuola, riformata la rete metropolitana

approvato la delibera con cui si definisce la
nuova suddivisione del territorio metropolitano
in ambiti territoriali funzionali al miglioramento
dell' offerta formativa degli Istituti scolastici di
pertinenza della Città Metropolitana di Napoli.
Il nuovo assetto degli "ambiti territoriali"
individuato dall' Ufficio Scolastico Regionale
della Campania, sentiti Regione ed Enti Locali,
risulta "adeguato alle funzioni della Città
Metropolitana in materia di programmazione
dell' offerta formativa e non presenta elementi
di conflitto con quanto emerso dal processo di
revisione degli "ambiti" avviato dalla Città
Metropolitana attraverso il confronto con i
Dirigenti Scolastici avvenuto nelle due Con
ferenze di Ambito del Luglio 2015", si legge
nel la del ibera. L'  adozione di un'  unica
suddivisione del territorio garantirà agli
operatori della scuola, agli studenti ed alle
f a m i g l i e   u n a   m a g g i o r e   e f f i c i e n z a
ammin is t ra t i ve  de l l e   va r ie   I s t i t uz ion i
competenti. I l  consigliere Metropolitano
delegato alla Programmazione scolastica,
Salvatore Pace ha affermato che con questo
atto "si chiude una prima fase propedeutica
alla razionalizzazione della rete scolastica,
sviluppatasi in maniera caotica e Salvatore
Pace irrazionale negli ultimi anni". Pace ha
anche sottol ineato che è ora possi bi le,
proseguendo sulla strada di pieno accordo con l' Ufficio Scolastico Regionale del Miur, avviare il piano
quinquennale della rete scolastica con la soppressione degli indirizzi obsoleti e l' attivazione di piani
territoriali coerenti. Questo è l' impegno da assumere, come prioritario, per la prossima consiliatura
assieme all' utilizzo rapido di tutti i fondi disponibili per l' edilizia scolastica non appena l' Ente avrà
approvato il proprio bilancio.
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Alla Basilicata il primato delle estrazioni

L' area petrolifera più produttiva d' Italia (e dell' Europa
cont inentale) è  la Basi l icata: oggi  i l  suo sottosuolo
rappresenta i due terzi, il 69%, del greggio estratto in Italia. E
quando partirà il giacimento Tempa Rossa si aggiungeranno
50mila barili al giorno.
di Jacopo Giliberto I conti aggiornati dicono che la Basilicata,
la regione i cui giacimenti sono al centro di un' inchiesta
giudiziaria di forte risonanza, l' anno scorso ha estratto dal
sottosuolo 3,75 milioni di tonnellate di petrolio e 1,49 miliardi
di metri cubi di metano.
È molto, rispetto all' intera produzione italiana di 5,44 milioni
di  tonnellate e 6,88 mil iardi di metri  cubi.  In termini
percentuali, la Basilicata rappresenta il 69% del petrolio
estratto in Italia e il 22,9% del metano.
È poco, briciole impalpabili, rispetto alla domanda di benzina,
gasolio e metano che gli italiani hanno ricominciato a bruciare
furiosamente dopo un ventennio di calo. La Basilicata è un'
area petrolifera importantissima rispetto all' offerta italiana ma
minima rispetto ai consumi.
Nel 2015 gli italiani hanno bruciato 67,52 miliardi di metri cubi
di metano, con una crescita furibonda del 9,1% rispetto al
2014, ma i nostri giacimenti di gas hanno ridotto l' estrazione
del 5,3% e i 6,77 miliardi di metri cubi estratti dal sottosuolo
nazionale soddisfano ormai appena il 10% della domanda di
gas. Di conseguenza i lunghissimi metanodotti che ci fanno
arrivare il gas hanno aumentato il trasporto, +9,8%, pari a
55,7 miliardi di metri cubi nel 2015.
Il peso della Basilicata sul fabbisogno petrolifero italiano così
s '  aggira at torno al  6%. Si   t rat ta di  un'   indicazione
approssimata.
Per esempio una parte del greggio, che viene estratto dai
giacimenti lucani della Val d' Agri ed è portato dal Centro oli
di Viggiano fino alla raffineria Eni di Taranto, non resta in
Italia ma viene imbarcato sulle petroliere per viaggiare nel
mondo.
Il peso di Tempa Rossa Oggi la produzione della regione,
che ha i giacimenti più grandi della terraferma europea, si
concentra sui giacimenti dell' Eni nella val d' Agri attorno al
polo di Viggiano, anch' esso al centro dell' inchiesta della
magistratura di Potenza.
Il valore petrolifero dei giacimenti della Basilicata salirà in modo rilevante quando sarà in produzione
(quando lo sarà?) il giacimento di Tempa Rossa, quello della Total in associazione con i soci di
minoranza Mitsui e Shell. Anche questo è sotto inchiesta.
Tempa Rossa non è ancora in produzione. Vi sono stati scavati alcuni pozzi esplorativi che hanno
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saggiato la consistenza del giacimento ma non hanno ancora avviato l' estrazione di metano e petrolio.
Ma quando l' intero giacimento sarà in attività si stima una produzione di 50mila barili al giorno (l' Italia
oggi ha riserve per circa 600 milioni di barili). Cioè circa il 40% della produzione italiana di petrolio. E
poi 230mila metri cubi di metano, 240 tonnellate al giorno di Gpl (propano e butano). E infine ne
usciranno, dopo la lavorazione nel Centro oli in costruzione a Tempa Rossa, 80 tonnellate quotidiane di
zolfo puro, quello zolfo che contamina il greggio.
Nuovi giacimenti In termini di valore delle royalty, la Basilicata ha ricavato circa 150 milioni, un valore
che oscilla di continuo perché è legato alle quotazioni del mercato. Nel 2014 il petrolio costava tre volte
tanto rispetto a oggi, attorno ai 100 euro al barile (un barile è pari a 159 litri), e quindi le royalty erano
assai più appetitose.
Mentre si prepara il referendum sulla durata delle concessioni delle piattaforme nelle acque territoriali,
referendum cui saranno chiamati gli elettori fra una decina di giorni, domenica 17 aprile, vi sono molte
attenzioni su altre aree petrolifere. È il caso del giacimento di Ostellato (Ferrara), che nelle settimane
scorse ha ricevuto il via libera ambientale. Nel dettaglio il ministero dell' Ambiente, insieme con i Beni
culturali, ha approvato il progetto della piccola compagnia statunitense Ale Anna per fare una
perforazione di prova nella Bassa ferrarese, in località Corte dei Signori, per vedere se c' è il grande
giacimento di metano che i geologi hanno ecografato dalla superficie.
La radioattività naturale Problemi invece incontra la compagnia Irminio per un vecchio pozzo che ha
rilevato e riattivato a Santa Croce di Magliano, in Molise. Allarme dei comitati nimby, che contestano il
progetto: c' è radioattività, dicono in molti, segno che sono state smaltite scorie radioattive. Ed è arrivata
la magistratura.
Ma le rilevazioni dicono che quella radioattività è presente attorno al pozzo, nelle vicinanze del pozzo,
nelle lontananze del pozzo, nelle case, negli alberi e in tutta la zona: è una caratteristica naturale dell'
intera area, i cui terreni sono carichi di isotopi da milioni d' anni.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

JACOPO GILIBERTO
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POLITICA 2.0 Economia & Società

I rischi di una sfida «personale» ai pm

Siamo già al terzo giorno di alta tensione tra Renzi e la
magistratura. Un botta e risposta che non è chiaro quanto
durerà e quali risvolti avrà. Quel che è certo è che se il
premier vuole davvero, come diceva ieri, «non accusare i Pm
ma un sistema che non funziona» allora dovrebbe evitare di
declinare questa polemica come una sfida personale.
Di scontri tra la politica e la magistratura se ne sono visti
diversi nel corso degli anni. E quasi sempre sono finiti con la
sconfitta della classe politica o di singoli leader. Questo
perché spesso la lotta è stata personalizzata e le vicende di
uno solo sono state trasformate nel paradigma di ciò che non
funziona nella giustizia. I due leader che vengono in mente
sono Craxi e Berlusconi e in qualche modo le prime reazioni
di Renzi sono state più simili al segretario socialista. Una
sfida politica ma subito personale: vengano a interrogare me,
ha detto il premier dopo le accuse su Tempa Rossa. E in
direzione Pd ha rincarato la dose salvo ieri, dopo la
bacchettata della sezione Basilicata dell' Anm che ha bollato
quelle parole come «inopportune e insinuazioni viziate da
interessi di parte», aggiustare il tiro. Quella precisazione del
premier  «non accuso i Pm ma un sistema che non funziona»
 correggeva quella sferzata fatta alla magistratura che non
arriva mai a sentenza, o che apre inchieste con la cadenza
delle Olimpiadi. Non c' era andato leggero.
Ma se lo scontro resta tutto personale, alla fine c' è il rischio
di girarsi e non trovare nessuno. Ed è quello che manca in
questa battaglia di Renzi contro i difett i  del sistema
giudiziario: non c' è il coinvolgimento di larga parte della
classe politica e dell' opinione pubblica. Insomma, sfidare la
magistratura sul piano della autonomia della politica e del
Parlamento non ha senso se diventa solo una questione di
leadership o una prova muscolare. Se il tema è un sistema
carente o l' alterazione dei poteri, che senso ha la polemica?
Non sono s ta t i  mess i  su l   tavo lo  a rgoment i   fo r t i  e
comprensibili ma solo un botta e risposta su cui è difficile
portare dalla sua parte il Pd e più forze politiche. E se non c'
è questo, alla fine diventa una lotta solo del premier e del
"giglio magico" su cui è facile trovarsi isolati e forse anche
perdenti.
Un rischio di cui sembra consapevole il premier che ieri  accanto al corpo a corpo con la magistratura 
ha deciso altre due cose: la prima è stata ipotizzare di dare 80 euro alle pensioni minime; la seconda di
prendere l' interim dello Sviluppo economico. La prima mossa è piuttosto comprensibile. Il leader Pd
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torna allo schema di fidelizzare una fetta di elettorato, tra l' altro quello più svantaggiato, su cui
difficilmente troverà oppositori interni ed esterni. Insomma, nel momento più duro della battaglia con i
magistrati  e con la questione morale che incombe  cerca una sintonia popolare in senso proprio. E, ai
5 Stelle che lo accusano di fare affari con i petrolieri, lui risponde con un provvedimento per la fascia più
povera del Paese, i pensionati con l' assegno al minimo. E in questo modo sposta anche l' attenzione
dai magistrati alla versione "over60" degli 80 euro.
La seconda novità del giorno è l' interim allo Sviluppo economico ricevuto dal Colle.
Questo vuol dire che almeno per altri tre o quattro giorni non ci sarà il nome del nuovo ministro. Una
pausa di riflessione che mostra come il premier stia cercando di ricavarne un segnale politico. Sarà
interessante, quindi, capire se il neo ministro sarà scelto con la logica dell' arroccamento o invece dell'
apertura.
Il fatto di aver spostato Delrio da Palazzo Chigi al ministero delle Infrastrutture rispondeva a una logica
di chiusura: Renzi e i suoi fedelissimi alla presidenza del Consiglio mentre Delrio veniva allontanato.
Ecco, anche la casella dello Sviluppo diventerà la cartina di tornasole di un modo di concepire le
prossime battaglie: se di nuovo lo schema sarà il premier e i suoi contro tutti oppure maturerà in Renzi l'
idea di un maggiore ascolto e coinvolgimento di ambienti politici diversi dal suo.
© RIPRODUZIONE RISERVATA

LINA PALMERINI

6 aprile 2016
Pagina 9 Il Sole 24 Ore

Basilicata< Segue

66

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



A Viggiano. Ipotesi emissioni tossiche dallo stabilimento Eni

Rischiotumori, il Noe sequestra migliaia di cartelle
cliniche

Acquisite migl iaia di cartel le cl iniche di
c i t tad in i  che hanno v issuto o v ivono a
Viggiano, dove sorge lo stabilimento Cova
dell' Eni, in Basilicata. L' operazione è dei
carabinieri del Nucleo operativo ecologico,
coordinati dalla Procura della Repubblica di
Potenza, i quali ritengono che siano sorte
patologie respiratorie, ma anche tumorali, per
la presunta emissione di sostanze tossiche dai
camini dell' azienda.
L' acquisizione rientra negli accertamenti
investigativi coordinati dai pubblici ministeri di
Potenza, che al riguardo stanno svolgendo
una   c o n su l e n z a   t e c n i c a .   Un   e s ame
epidemiologico in contradditorio con i periti
nominati dall' azienda pubblica, per stabilire
se  ne i   f a t t i   c i   s i a   s t a t a   una   f o rma  d i
inquinamento ambientale che abbia provocato
anche l' insorgere di malattie nei cittadini.
Eni ha voluto precisare che «ritiene proprio
interesse primario chiarire in modo assoluto
che le proprie attività sono condotte nel
rispetto dell' ambiente e della legge». Inoltre
ha aggiunto che per questo «ha deciso di
chiedere al  p iù presto al  Tr ibunale del
Riesame una rivalutazione del provvedimento
di sequestro».
E non solo: l' azienda pubblica ha precisato che «al fine di fare chiarezza su aspetti tecnici su cui
appaiono sussistere valutazioni difformi e controverse», intende «chiedere l' accertamento in campo e in
contraddittorio, mediante un incidente probatorio, della correttezza delle modalità di operatività dell'
impianto e in particolare della mancanza di pericolosità delle acque reiniettate».
Questo filone d' indagine ruota attorno alle sospette emissioni di inquinanti dai camini dello stabilimento
attraverso i cosiddetti eventi torcia, che sono vampate di fuoco che avrebbero provocato l' inquinamento
dell' area circostante con «composti organici aromatici; monossido di carbonio; anidride solforosa;
idrogeno solforato; ossidi di azoto; ozono; PM 10», definiti sopra la media.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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I carabinieri a caccia di cartelle cliniche "Troppi
tumori nell' area"
I medici della Val d' Agri lo denunciano Ma mancano ancora degli studi completi

Migliaia di cartelle cliniche degli ospedali
lucani sono state acquisite dai carabinieri del
Noe, il Nucleo Operativo Ecologico. Vogliono
verificare la diffusione di tumori in Basilicata e,
in particolare, nella Val d' Agri, un' ipotesi che
è presente in uno studio statistico realizzato
dalla Regione in collaborazione con l' Istituto di
Statistica.
L' inchiesta della Procura di Potenza sullo
smaltimento dei rifiuti del Centro Oli dell' Eni a
Viggiano potrebbe arricchirsi, quindi, di un
altro filone ma per il momento si tratta di
ipotesi e di coniugare tutto al condizionale
perché, nonostante le numerose denunce
avanzate in questi anni, non esiste uno studio
epidemiologico ufficiale.
La prima indagine è in corso di realizzazione,
s i  ch iama Via ,  Va lu taz ione d i   Impat to
ambientale. Se ne sta occupando Giambattista
Mele, medico, da anni in prima linea nel
denunciare i rischi legati all' arrivo dei pozzi
nel la Val d'  Agri.  Dopo oltre sei anni di
battagl ie e di ostacoli  superati   fra mil le
difficoltà, i primi risultati dotati di una buona
attendibilità dovrebbero essere pronti entro la
fine di quest' anno e permetteranno di valutare
quello che finora nessuno ancora ha mai preso
in considerazione:  l '   impatto dei   fat tor i
inquinanti sull' ambiente circostante e sugli abitanti del territorio.
In attesa della Vis, l' indagine più recente è solo statistica, è stata realizzata dalla Regione con l' Istituto
Superiore di Sanità e dalla Regione Basilicata. Si basa sullo studio di dati sanitari correnti quali
mortalità e ricoveri, riguarda un' area di 20 Comuni (Val d' Agri e Valle del Sauro) e si riferisce al
periodo 20032010.
Dallo studio emerge che sia in uomini sia donne «si osservano eccessi di mortalità per tumori maligni
allo stomaco, per infarto del miocardio, per la malattie del sistema respiratorio nel loro complesso, per
le malattie dell' apparato digerente nel loro complesso». In particolare per gli uomini residenti nella zona
emergono «ulteriori eccessi per la mortalità generale, per leucemia linfoide (acuta e cronica), per
diabete mellito insulinodipendente, per le malattie del sistema circolatorio nel loro complesso».
Conclusioni che non suscitano meraviglia nei medici della zona. Il segretario provinciale della
Federazione nazionale dei medici di famiglia (Fimmg) Antonio Santangelo: «Manca una rilevazione
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ufficiale, ma dalla nostra attività di medici di base nel territorio abbiamo l' impressione di una maggiore
incidenza di patologie come quelle tumorali in varie aree della Basilicata». Oltre alla Val D' Agri,
afferma, «a fortissimo rischio sono infatti anche le zone di Rotondella, dove è presente un deposito di
scorie radioattive, e la zona di Melfi dove è ubicato un inceneritore. La nostra impressione  rileva  è
che i casi di tumore in queste aree, e a macchia di leopardo sul territorio regionale, siano in costante
aumento e, certamente, non si può escludere che vi sia un nesso con l' inquinamento da estrazione
petrolifera o altre emergenze ambientali».
BY NC ND ALCUNI DIRITTI RISERVATI.
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L' emendamento sbloccapozzi nato negli uffici della
Manzione e cambiato dopo gli affari
L' ultima manovra cancella "l' autorizzazione unica"

L' emendamento che stava così a cuore alla
coppia GuidiGemelli viene bocciato una
prima volta alla Camera, e ripresentato due
mesi dopo nella legge di stabilità di fine 2014.
Quello che si sa meno è che, come racconta
una nostra fonte riservata, «nella versione
iniziale era ancora più forte, prevedeva, oltre
allo sblocco delle infrastrutture per il trasporto
degli idrocarburi (tanto caro a Total e Shell),
anche l' eliminazione del divieto di trivellazioni
in mare entro dodici miglia, e del divieto di
t r i ve l laz ione  in  a lcune aree d i   r i sch io
ambientale». Una delle quali, per capirci, era il
golfo di Napoli, il tratto di mare IschiaCapri
Ventotene. Quella cosa era stata già tolta
quando l' emendamento numero 37.52 fu
ritenuto «inammissibile» in un primo momento
alla Camera.
Questo dettaglio  al di  là del merito  è
fondamentale per capire che la storia del
cavillo al centro dell' indagine in Basilicata
sulle estrazioni petrolifere non comincia la
notte in cui venne stoppato, il 17 ottobre 2014:
comincia prima. Matteo Renzi, dopo essersi
l imitato a dire che i l   testo fu f i rmato da
Pierpaolo Baretta al Senato, ha poi rivendicato
o sp i t e   i n   t v   d i   L u c i a   Annunz i a t a   « l '
emendamento l' ho voluto io». Significa che un
testo sostanziale viene preparato già prima: e questa prima stesura, ci dice un' ottima fonte, avviene
negli uffici legislativi di Palazzo Chigi, coordinati da Antonella Manzione. Il prologo insomma è negli
uffici di Palazzo Chigi. E prevede contenuti persino più forti di quelli che poi  perigliosamente e con i
due episodi «notturni»  approdano in aula.
Il primo è il 17 ottobre, quando «l' emendamento 37.52 del governo» allo sbloccaItalia e viene ritenuto
«inammissibile» da Ermete Realacci, presidente della Commissione ambiente della Camera. Non era
scontato, anzi, inizialmente l' emendamento stava passando. Protestano soprattutto le opposizioni, il
M5S su tutti; Andrea Cioffi grida «è un favore alla Total»; poi Sel, e anche non pochi democratici sono
contrari. La norma viene ritenuta «inammissibile» perché «troppo ampia»  peraltro anche questa
valutazione è a sua volta una scelta politica opinabile, perché quasi tutte queste norme sono molto
ampie, e perché lo SbloccaItalia comunque legifera anche su materia di idrocarburi. Ma il parlamento
qui fa quello che deve fare: una scelta politica. Il sottosegretario allo Sviluppo Claudio De Vincenti
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piomba in aula durante una sospensione e parla fitto con Realacci. La cosa sta molto a cuore,
evidentemente, al governo. C' è la Vicari, firmataria, e il relatore in aula, Del Basso de Caro, che riceve
il cahier ma non tocca palla.
Mirella Liuzzi, del m5s, sostiene: «Entrava e usciva continuamente anche un personaggio. Tante volte,
non saprei dire quante.
Chiesi a un commesso se poteva stare lì». Sostiene fosse il capo dell' ufficio legislativo della ministra
Boschi, Cristiano Ceresani.
Due mesi dopo, il 17 dicembre, il testo viene ripresentato, alle quattro di notte, come emendamento
29818 alla legge di stabilità, a firma Pierpaolo Baretta, cioè dal ministero dell' Economia. Tra i due
episodi «notturni», ci sono le telefonate GuidiGemelli di novembre.
A quel punto avrebbero voce in capitolo sia Padoan, sia la Ragioneria generale, sia Boschi. Il testo va
bene a tutti.
La storia non finisce qui, ma è una battaglia politica aperta, e due ultimi passaggi vanno qui rivelati, il
secondo dei quali cruciale. Il primo: la bozza del nuovo Codice appalti, articolo 121, che verrà
approvato a breve, stabilisce che «rimangono escluse (dalla disciplina degli appalti, nda.) le attività
relative allo sfruttamento di un' area geografica, a prospezione di petrolio e gas naturale, nonché di
produzione (corsivo nostro) di petrolio». Traduzione: deregulation massima per le attività di stoccaggio
e trasporto petrolifero (non solo per l' estrazione).

Il secondo: l' ultima legge di stabilità, del 2015, ha profondamente cambiato l' emendamento
nel punto contestato: dall'«autorizzazione unica» si passa al «parere rafforzato» delle regioni,
viene tolta la frase sulla «strategicità, indifferibilità ed urgenza delle attività petrolifere» (quella
che estrometteva le regioni da ogni decisione). Domanda: se era tanto necessaria la velocità
dell' autorizzazione unica per creare lavoro, come mai da un anno all' altro vi si può, sbloccato
l' affare, rinunciare?
BY NC ND ALCUNI DIRITTI RISERVATI.
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Petrolio, nel mirino la legge di stabilità
Gli inquirenti indagano sulle relazioni tra l' emendamento su Tempa Rossa e il percorso
della Finanziaria L' ipotesi dei pm: un comitato d' affari si è attivato per spingere la
norma che favoriva gli uomini della Total

DA I  NOSTR I   I NV IAT I   POTENZA .   L '
emendamento Tempa Rossa sarebbe stato
annullato, o comunque annacquato, qualche
mese fa dal Governo. È questo il nuovo giallo
dell' inchiesta di Potenza: gli investigatori
hanno infatti acquisito all' indagine il comma
129 bis dell' ultima legge di Stabilità con il
quale sembrerebbe che il governo, a dicembre
del 2015, abbia fatto un passo indietro rispetto
alla norma "salva Total" approvata un anno
prima e oggetto dell' inchiesta. «Viene infatti
eliminato il carattere strategico, di indifferibilità
e di urgenza delle attività, riconoscendo alle
stesse soltanto il carattere di pubblica utilità»
si legge nella nuova formulazione della legge.
Il vecchio emendamento, presentato dal
Governo in Legge di stabilità dopo che era
stato bocciato nello Sblocca Italia, permetteva
di realizzare l' oleodotto che avrebbe unito i
pozzi della Basilicata con il porto di Taranto
anche senza il via libera della regione Puglia.
Per le opere strategiche, infatti, si diceva, le
autorizzazioni passano in capo al Ministero. «È
una buona notizia» diceva, non a caso, ai
vertici della Total Gianluca Gemelli, fidanzato
dell' allora ministro dello Sviluppo Economico
Federica Guidi. L' operazione aveva però fatto
infuriare associazioni ambientaliste e Regioni che non a caso avevano inserito quell' emendamento tra i
requisiti referendari (il quarto) per chiederne l' abolizione. «La proposta  si leggeva nei documenti 
mira unicamente ad abrogare la possibilità che si possa esercitare il potere sostitutivo ». Il governo,
forse per evitare la questione referendaria, ha poi deciso di ritoccare a dicembre di quest' anno la
norma.
Un ritocco che  sospettano oggi gli investigatori  ha di fatto cancellato gli effetti della vecchia norma
Tempa Rossa.
Se così fosse, non è chiaro perché il governo continui a difendere pubblicamente la scelta di quella
decisione. «Perché  si domanda un investigatore  continuano a dire che rifarebbero un emendamento
che poi invece hanno abrogato?». La domanda potrebbe sembrare non pertinente. Visto che la
magistratura non vuole, entrare nelle questioni politiche che hanno spinto ad approvare una norma
piuttosto che un' altra. Ma qui la questione non è politica: l' ipotesi è che attorno a quella decisione si sia
mosso un "comitato d' affari" che aveva interessi affinché fosse approvato, visto che  secondo l' accusa
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 in cambio Gemelli avrebbe intascato circa due milioni e mezzo di lavori proprio dagli appaltatori di
Total. E che la sua azienda sarebbe stata inserita nella lista "d' oro" delle società che lavoravano con la
compagnia petrolifera.
La definizione che i magistrati usano di "comitato di affari" non è affatto casuale. Visto che a Gemelli, e
ai suoi amici Valter Pastena e Nicola Colicchi, il primo potente burocrate di Stato al ministero della
Difesa e poi consulente proprio al Mise; il secondo "facilitatore" storico dei palazzi romani, ex presidente
della Compagnia delle opere con un elenco infinito di poltrone nei consigli di amministrazione, viene
contestata l' associazione a delinquere. Gli viene detto, cioè, che avevano formato un gruppo «stabile
nell' accordo», «con un vincolo associativo destinato a perdurare nel tempo anche dopo la commissione
dei singoli reati specifico» e soprattutto con un «programma di delinquenza volto alla commissione di
una pluralità indeterminata di delitti». Significa che l' operazione Total era soltanto una delle tante.
Un secondo filone riguarda, senza dubbio, la gestione dei pontili del porto di Augusta, faccenda che
porta all' iscrizione nel registro degli indagati del Capo di stato maggiore della Marina, Giuseppe De
Giorgi. Gemelli è interessato alla concessione di un pontile della Marina al porto di Augusta per fare
attraccare le petroliere. In cambio concede le sue influenze, o millanta di farlo, per sbloccare la "legge
navale" tanto cara a De Giorgi. Nel frattempo però il gruppo mette in atto anche i tentativi di salire sul
carro di altri affari: da Finmeccanica a Fincantieri, la corsa ai posti di manager di Stato, ovunque
provano a esercitare il loro "potere di influenza".
©RIPRODUZIONE RISERVATA I magistrati descrivono un "comitato d' affari" intenzionato a mettere in
atto altre operazioni Nel dicembre scorso un ritocco alla norma "salva Total" forse per evitare il quesito
referendario TEMPA ROSSA Il giacimento petrolifero nella valle del Sauro, in Basilicata, gestito dalla
Total.
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Riqualificazioni. Entro un mese gli appalti di Invitalia e della Marina Militare

Al via i bandi per i lavori di Taranto

taranto Il Contratto istituzionale di sviluppo per
l '  area di Taranto mette in pista altri tre
interventi: nel giro di un mese Invitalia lancerà
il bando per il concorso di idee sul recupero
della Città vecchia e la Marina Militare quello
per la valorizzazione museale della parte di
Arsenale non interessata dalle lavorazioni
navalmeccaniche, mentre viene candidato a
finanziamento pubblico il recupero di Palazzo
degli Uffici, immobile storico del centro di
Taranto.
Sono le decisioni prese nel Tavolo istituzionale
d i   ie r i  a  Pa lazzo Ch ig i  p res ieduto  da l
sottosegretario Claudio De Vincenti. Era
presente anche il governatore della Puglia,
Michele Emiliano.
Il Contratto istituzionale, istituito dalla legge 20
del 4 marzo 2015, fa riferimento a un plafond
di oltre 800 milioni di euro indirizzati alla
riqualificazione urbana, recupero della Città
vecchia, valorizzazione culturale, bonifiche
ambiental i ,  porto e  infrastrutture. Sono
finanziamenti già previsti in passato e ora
riassegnati all' area di Taranto con l' obiettivo
di accelerarne la spesa. Sinora, attraverso
provvedimenti del Cipe, sono stati messi in
sicurezza fondi per oltre 200 milioni che l' area rischiava di perdere perché non utilizzati e assegnati 37
milioni per la prosecuzione dell' ammodernamento degli impianti dell' Arsenale militare. «Il Tavolo  dice
il sindaco Ezio Stefàno  ha deciso di dare priorità ai progetti pronti e finanziati e a quelli che pur non
avendo copertura sono comunque in grado di partire. In questo caso si effettuerà una rideterminazione
delle risorse». Ieri il Tavolo ha anche assegnato alla competenza del commissario del porto, Sergio
Prete, il progetto del Distripark, mai decollato. «Una delibera Cipe riassegnerà il progetto al
commissario» spiega Prete.
Nuova riunione del Tavolo istituzionale il 3 maggio a Taranto. E ieri il Mise ha insediato il gruppo di
coordinamento per l' area di crisi industriale complessa di Taranto.
Oltre a enti locali e Regione, ne fanno parte i ministeri Sviluppo economico, Lavoro, Ambiente,
Infrastrutture e trasporti. Entro tre mesi Invitalia definirà un piano per individuare vocazioni dell' area da
sviluppare, misure a sostegno e incentivi. Il via tra nove mesi.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Bagnara Calabra

Fondi città metropolitana L' Agess contro Falcomatà

R i s a l e   a l l a   s c o r s a   s e t t i m a n a   l a
notiziadelladistribuzione dei fondi governativi
t ra   i  comuni  de l la   tanto d iscussa c i t tà
metropolitana. Sembra che alla cittadina
tirrenica, in quanto commissariata, non sia
stata destinata nessuna somma.
L' associazione Agess si dichiara contraria alla
decisione adottata dal futuro sindaco della città
metropolitana: «Se Falcomatà non rinsavirà ci
sarà un implosione dello stato sociale di
cittadinanza di questi paesi commissariati che
andavano incoraggiati e recuperati nell '
orgoglio, non condannati a priori».
Per l' associazione, questo orientamento
nuoce e «affossa ancora di più la dignità degli
abitanti, gli unici a pagare il peso delle croci
che la politica hanno gettato addosso. Se
questa è la futura città metropolitana non
vediamo all' orizzonte vantaggi, ma una entità
d i   m a c r o   i n e f f i c i e n z a   e   i n c a p a c i t à
gestionale».3(t.f.
)
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RIFLESSIONE Secondo Massimiliano Tramontana

Città metropolitana straordinario traguardo firmato "A
testa alta"

CITTÀ Metropolitana? Un successo di A Testa
Alta.
Finalmente si iniziano a vedere i primi effetti
economici derivanti dallo status di Città
Metropolitana. Uno straordinario traguardo,
raggiunto qualche anno fa nello scetticismo
generale. L' idea illuminante e visionaria uscì
dalla mente lungimirante dell' ex Presidente
del Consiglio Regionale Giuseppe Bova. In
quel tempo, pochi riuscivano a vedere la
grande opportunità che avrebbe potuto
rappresentare per il nostro comprensorio,
pochissimi avevano il coraggio di interrogarsi
sulle conseguenze che avrebbe prodotto lo
sfarzoso "Modello Reggio". A Testa Alta, allora
componente di maggioranza del Part i to
Democratico, lottò con tutte le sue forze,
sostenendo il segretario Strangio, per l '
approvazione della legge che riconosceva a
Reggio Calabria la possibilità di entrare nell'
élite delle città Italiane. Superato lo scetticismo
iniziale, persino il "grandioso" centrodestra
scopellitiano fu costretto ad appiattirsi e
sostenere l' iniziativa. Oggi, a distanza di anni,
il centrosinistra è costretto ad amministrare
con il peso del buco di bilancio lasciato dal
"Modello Peggio". Il Sindaco Falcomatà,
nonostante questo, sta tentando di fare tutto il
possibile per risollevare la città dal degrado
morale, culturale, economico e politico nel quale si trovano catapultati i reggini. Sicuramente non è un'
impresa facile, ma tutti noi stiamo cercando di impegnarci al massimo.
I 130 milioni di euro che dovrebbero arrivare a breve, potranno, se spesi bene, cambiare il volto di tutto
la provincia.
L' idea di una città viva, all' in terno di un comprensorio non più periferico, potrebbe veramente dar vita
ad una svolta.
Questo potrebbe essere il momento giusto per dimostrare che in città c' è una classe politica degna di
questo nome, nessuno adesso può più avere alibi. Bisogna costruire in maniera sinergica il futuro dell'
intera area, bisogna farlo per garantire un futuro a questa terra, a noi stessi e ai nostri figli. Certi treni
nella vita passano una sola volta. Oggi, come allora, A testa Alta è pronta ad assumersi la
responsabilità del cambiamento, dell' innovazione e del riformismo coraggioso che da sempre
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contraddistingue il nostro movimento.
Massimiliano Tramontana A Testa Alta per Reggio.
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CITTÀ METROPOLITANA Idee, critiche e proposte in un confronto tra amministratori

I limiti del nuovo ente locale
Saletta: «Prima scadenza lo statuto. Che sia il più partecipato possibile»

di ANTONINO RASO CITTANOVA  Idee e
proposte per la Città Metropolitana. Questo il
tema proposto dall' associazione "Andare
Oltre" per il convegno dello scorso 3 aprile,
presso i l  Polo sol idale per  la  legali tà di
Cittanova, che ha messo al centro della
discussione le prospettive per il rilancio futuro
dei paesi alto collinari dell' area reggina.
Ampia la partecipazione all' iniziativa, a cui
hanno preso parte numerose f igure del
centrodestra locale e provinciale. Dopo i saluti
del sindaco di Cittanova Francesco Cosentino,
che ha ribadito la necessità di avviare un
dialogo forte tra le varie realtà comprensoriali
impegnate nel  proget to metropol i tano,
moderati da Ferdinando Milicia, hanno preso
la parola, tra gl i  altr i ,   i l  presidente dell '
associazione politico culturale "Andare Oltre",
Domenico Fonti,  i l  sindaco di Cittanova
Francesco Cosentino, la scrittrice Athena
Raco, la consigliera comunale di Taurianova
Cet tina Nicolosi, l' ex sindaco di Cinquefrondi
Marco  Casca rano ,   i l   p res iden te  de l l '
a s s o c i a z i o n e   " C a l a b r i a   t r i c o l o r e "
Giovambattista Valensise, i l  consigliere
comunale di Reggio Calabria Massimo Ripepi,
il consigliere regionale Giovanni Arruzzolo, l'
ex deputato Nuccio Carrara e il vicesindaco di
Palmi Giusep pe Saletta.
Dagli interventi sono emerse le criticità del nuovo percorso istituzionale. Secondo Nuccio Carrara
«Bisogna avere il coraggio di chiedere che la Città Metropolitana non sia un qualcosa di costruito a
tavolino e contro il popolo».
Critico anche il presidente di "Andare Oltre" Dome nico Fonti, che ha chiesto l' elezione del sindaco
metropolitano da parte di tutti i cittadini dell' area vasta.
Ancora più diretto l' af fondo di Giovambattista Valensise, presidente di Calabria Tricolore.
«Sono contrario alla città metropolitana così per come prevista  ha affermato  perché è evidente lo
squilibrio di rappresentatività all' interno del Consiglio metropolitano rispetto ai diversi territori. Questa
legge per la Piana è inutile».
E se per Giovanni Aruzzolo «la politica deve tornare a dare risposte al territorio», in senso positivo si è
espresso il consigliere comunale reggino Massimo Ripepi.
«Alla base della città metropolitana  ha spiegato c' è un piano strategico, che prevede anche il
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trasferimento dei fondi della Comunità Economica Euro pea alle città metropolitane nella quale Reggio
Calabria si è inserita. L' invito ai sindaci è di determinarsi in fase costituente per non accettare una Città
metropolitana calata dall' alto».
In chiusura il vicepresidente del Consiglio provinciale Giuseppe Saletta.
«Bisogna pensare ad un progetto di sviluppo reale  ha sottolineato  anche se permangono ancora
aspetti poco chiari, come l' attri buzione di competenze al nuovo Ente. La prima scadenza per il futuro
sindaco metropolitano sarà la redazione dello Statuto che mi auguro possa essere il più partecipato
possibile».

ANTONINO RASO
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Sicilia: nonostante un dissesto di 50 milioni, tutti vogliono amministrare Caltagirone

La città è in profondo rosso ma fa gola al Pd
Per i dem (e non solo) Caltagirone è un importante test elettorale

Le casse vuote non sono un problema. Almeno
sotto elezioni. A Caltagirone, in Sicilia, sei
candidati si sfideranno per amministrare un
comune commissariato e con un dissesto
finanziario di 50 milioni di euro. In prima fila c'
è il Pd, che schiera un pezzo grosso locale
come l' ex sindaco Franco Pignataro. Per
convincerlo a ricandidarsi si sono mossi
addirittura i vertici del Nazareno.
Caltagirone si trova in provincia di Catania, ha
circa 38mila abitanti e il suo centro storico è
stato dichiarato patrimonio dell' umanità dall'
Unescu. Nonostante sia un' importante meta
turistica, le cose, in città, non vanno bene.
Oltre al dissesto finanziario, ha scritto la
S ic i l i a ,   c '   è  uno  squ i l i b r io  d i  b i l anc io
quantificabile in 8,6 milioni di euro. Anche i
trasferimenti da Stato e regione sono diminuiti:
un milione e mezzo in meno di fondi dal
governo e uno tagl iato dal l '  Assemblea
regionale siciliana.
Lo scorso aprile, il sindaco Nicola Bonanno,
eletto nel 2012 con l' appoggio di tre liste
civiche, è stato sf iduciato dal consigl io
comunale.
A l   suo  pos to   l a   r eg i one  ha   i n v i a t o   i l
commissario Mario La Rocca, dirigente dell'
assessorato ai Trasporti. Il suo compito era
arduo: cercare, per quanto possibile, di far quadrare i conti. O almeno ridurre le perdite.
«Ci sono 22 milioni di spese e 8 di entrate», ha detto La Rocca. «Ho attuato rimedi dolorosi, ma
necessari». Il commissario è stato costretto ad andarci giù pesante: ha chiuso un asilo nido, rinegoziato
i contratti di fornitura con Enel, ma soprattutto ha congelato gli stipendi di 226 dipendenti comunali fissi
e di 110 precari, oltre a effettuare verifiche su alcuni immobili fantasma perché «il mancato
accatastamento, in questa città, è estremamente diffuso».
«Un sindaco, quello che sto facendo io, non l' avrebbe fatto. Perché vive di consenso. Ma io non devo
sopravvivere a me stesso», ha spiegato La Rocca. Il 5 giugno, però, si tornerà a votare. E la poltrona di
primo cittadino, nonostante le gravi difficoltà economiche, è piuttosto ambita. Tanto che Caltagirone
potrebbe essere uno dei test elettorali più importanti sul territorio siciliano.
Il candidato del Pd, l' ex sindaco Pignataro, potrebbe contare sull' appoggio di Roma per coprire parte
del buco. Alla sua sinistra ci sarà Fabio Roccuzzo, ex Pci, Pds e Ds, che ha rifiutato le primarie del
centrosinistra per candidarsi direttamente. Per il centrodestra sarà in campo Gino Ioppolo, fedelissimo
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dell' ex sottosegretario al Lavoro del governo Berlusconi, Nello Musumeci.
Il Movimento 5 stelle, per scegliere il suo uomo di punta, non è neppure passato dalle comunarie: Giulio
Sinatra è stato scelto dall' assemblea cittadina del movimento e gode dell' appoggio del deputato
regionale Francesco Cappello. Alla corsa per la poltrona di Caltagirone prenderanno parte anche l' ex
Dc Angelo Malannino e l' esponente dei movimenti indipendentisti siciliani, Gianfranco Cosentino.
Senza dimenticare l' ex sindaco sfiduciato, Bonanno. Il quale, nonostante sia stato bocciato dal consiglio
comunale, ha stravinto le scorse elezioni e può portare voti a chiunque decida di imbarcarlo. Tra il Pd e
il centrodestra c' è Ncd, che non ha ancora deciso da che parte stare. Per il resto, la griglia dei candidati
a sindaco di Caltagirone, la città con le casse vuole che tutti vogliono amministrare, è ormai delineata.
© Riproduzione riservata.
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POLITICI E MANAGER ANAS

In Sardegna sedici arresti nella cupola degli appalti

CAGLIARI. Ci sono gli appalti per la nuova
autostrada che deve collegare Sassari e Olbia,
nel nord della Sardegna, al centro del nuovo
filone "sindacopoli": la procura di Oristano ha
sgominato con sedici arresti, un obbligo di
dimora e 95 indagati una cupola che gestiva e
pilotava i lavori per le infrastrutture piccole e
grandi dell' isola.
Tra gli arrestati anche il vicepresidente del
Consiglio regionale della Sardegna Antonello
Peru e un ex componente dell' assemblea
sarda, Angelo Stochino, entrambi di Fi. Ai
domiciliari anche due funzionari dell' Anas:
uno nazionale, Nicola Dinnella, e il sardo
Agostino Sabdro Urru. In particolare nel mirino
degli inquirenti sono finiti gli appalti dei lotti 2 e
8 della nuova strada, aggiudicati per 70 e 57
milioni.
Secondo la procura l' organizzazione era
composta da tre livelli: al primo i politici, al
secondo un faccendiere e al terzo funzionari e
amministratori delle stazioni appaltanti. In
particolare le due tangenti pagate alle imprese
aggiudicatarie degli appalti per il due lotti
ammonterebbero a 300mila euro.
Tra i destinatari anche la fidanzata e la sorella
dei due politici regionali: ciò, scrivono i titolari
dell '  inchiesta, «avrebbe permesso di dissimulare le tangenti sotto incarichi professionali
apparentemente leciti, permettendo al contempo ai politici coinvolti di ricevere uan retribuzione illecita di
150mila euro ciascuno». Negli stessi appalti era poi prevista una tangente di 800mila euro per politici e
funzionari «mascherata con un contratto fittizio per prestazione professionali di vario genere».
©RIPRODUZIONE RISERVATA La SassariOlbia.
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Burcei

Città metropolitana, arriva l' assessore

Arriva oggi alle 18 a l' assessore agli Enti
locali Cristiano Erriu. L' esponente dell '
esecutivo regionale ha accolto l' invito del
Comune che è sempre più deciso ad ottenere
l '   i n s e r ime n t o   d e l   p a e s e   n e l l '   a r e a
metropolitana di Cagliari. Il sindaco Giovanna
Zuncheddu ha invitato all' incontro l' intera
amministrazione comunale, maggioranza e
minoranza, per dare forza a una volontà già
espressa in diverse occasioni anche in
Consiglio e attraverso una raccolta di firme in
paese.
Crist iano Err iu sentirà amministratori  e
cittadini. Di sicuro non può restare isolata visto
che Sinnai e Maracalagonis, con cui avrebbe
dovuto creare una Unione di Comuni, sono
stati già inseriti nell' area metropolitana. (r. s.
)
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«Rete metropolitana, statuto ok ma la Regione è in
grave ritardo»
I sindaci dell' Area vasta approvano la bozza del documento che renderà operativo il
nuovo soggetto Sanna scrive a Pigliaru e Renzi: «Dobbiamo dare gambe al nostro
territorio senza perdere tempo»

di Giovanni Bua wSASSARI Piede sul l '
acceleratore per portare a compimento entro
un mese l' iter che renda operativa la rete
metropol i tana. E nel  mentre pressione
massima sulla Regione, «che ha un ritardo
gravissimo», e che deve predisporre la bozza
del decreto legislativo con il quale il governo
nazionale dovrebbe r iconoscere che  in
Sardegna la rete metropolitana di Sassari
equivale alla città metropolitana di Cagliari.
Questa  la   road map che s i  sono dat i   i
rappresentanti dell ' area vasta, Sassari,
Sennori, Sorso, Stintino, Alghero, Castelsardo
e Porto Torres che compongono per legge il
nucleo iniziale della rete. L' incontro ieri
mattina nella sala conferenze di Palazzo
Ducale, ultimo faccia a faccia necessario per
definire i contenuti dello statuto costitutivo
della nuova realtà amministrativa, che ora
andrà approvato in tutti i consigli comunali. E
tra le novità la presenza, sin dalle prime
battute, di un nuovo comune, Valledoria, che
farà parte da subito della Rete che dunque
sarà di otto Comuni.
Sette "Titoli" per quaranta articoli che trattano
degli elementi costitutivi, dell' ordinamento
strutturale, delle modalità di partecipazione,
delle forme di collaborazione con gli altri enti, degli uffici e personale, dell' ordinamento finanziario e
delle disposizioni transitorie e finali. È questa la bozza che sindaci e segretari comunali hanno preso in
esame sin dalle prime riunioni. E quella di ieri, presenti i sindaci di Sassari, Nicola Sanna, di Alghero
Mario Bruno, di Sorso Giuseppe Morghen con i segretari comunali di tutte e otto le amministrazioni, è
stata l' occasione per definire alcuni punti, portare osservazioni ed eventuali correzioni. Il passo
successivo sarà quello di portare la bozza dello statuto all' attenzione dei singoli consigli comunali per l'
approvazione.
E se la legge regionale di riordino degli enti locali individua la rete metropolitana del Nord Sardegna nei
sette comuni dell' area vasta del Nord Ovest Sardegna, ieri i soggetti che si sono ritrovati al tavolo per
discutere del nuovo ente in realtà sono stati otto. Perché se il comune di Valledoria aveva già fatto
richiesta di poter entrare a far parte della Rete, ora è stato inserito all' interno dello statuto.
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«Questo perché  ha detto Nicola Sanna, che presiede per legge la Rete  vogliamo restare coerenti con
l' attività di carattere politico che abbiamo posto in essere nei mesi in cui si doveva discutere la legge di
riordino. Noi eravamo dell' opinione che, coerentemente con il disegno di legge Delrio, gli enti di area
vasta si sostituiscono alle Province».
«Abbiamo già manifestato qualche insoddisfazione sulle scelte fatte dalla Regione  ha ripreso il
sindaco di Sassari  però adesso è il momento di operare, di usare al massimo i contenuti della legge.
Questa afferma che la rete metropolitana del Nord Sardegna deve essere equiparata alla città
metropolitana in termini di risorse e in termini di sostegno da parte dell' amministrazione regionale.
Abbiamo scritto una prima lettera per chiedere alla giunta regionale di presentare entro 30 giorni al
consiglio regionale la bozza del decreto legislativo con il quale il governo equipari che rete
metropolitana alla città metropolitana.
Chiediamo che questa bozza sia presentata immediatamente e sia superato il ritardo».
«Ho anche scritto al presidente Renzi  ha chiuso Sanna  e al ministero per la Coesione territoriale
affinché si prendano in esame le proposte di sviluppo del territorio anche in qualità di rete
metropolitana. Ho chiesto di essere convocati, come rete metropolitana, perché ci possa essere data la
possibilità di accedere ai fondi del programma operativo nazionale (Pon) per le città metropolitane».

GIOVANNI BUA
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